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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.
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Пушкина должны читать дети с самых ранних лет. Его поэ-
зия и проза воспитывают не только вкус, но и отношение
к жизни, во многом формируют мировозрение человека!

Сергей МИХАЛКОВ

Запад развязал против России все-
объемлющую политическую, в том
числе и экономическую войну, ко-

торая ведётся на уничтожение в прямом
смысле этого слова.

Спрятаться от неё не удастся даже
либералам, симпатизирующим Западу и
продолжающим служить ему, – как не
удалось спрятаться от уничтожения
евреям, служившим на аналогичных
должностях в гетто.

Между тем по-прежнему немалые
силы правящей тусовки направлены на
игнорирование реальности. Эта поли-
тика обеспечивает максимально ком-
фортное в сегодняшним условиях
умирание России под баюкающие мело-
дии былого величия. Через несколько лет
либералам уже можно будет даже не дра-
пировать Мавзолей Ленина на День По-
беды – и тот, и другой просто утратят
свою актуальность и значение политиче-
ских символов.

Сказать, что для самозащиты России
не предпринимается совсем ничего,
нельзя.

На всеобъемлющие, максимально
широкие, секторальные санкции Запада
последыши Чубайса, по-прежнему руко-
водящие почти всей социально-экономи-
ческой политикой, отвечают редкими
шевелениями, не имеющими просто в
силу своего масштаба почти никакого ре-
ального значения.

Помимо пропагандистской функции,
эти шевеления успокаивают общество и
вселяют в него надежду – видите, мы же пе-
редали под внешнее управление активы
двух компаний, принадлежащих враждеб-
ным государствам, ждите, не пройдёт и де-
сятилетия, как мы вплотную подойдём к
серьёзному рассмотрению вопроса о кон-
фискации имущества, используемого для
финансирования убийств наших солдат и
мирного населения!

Важной задачей разовых и ограни-
ченных «ответных мер», как и медведев-
ских «контрсанкций» 2014 года,
представляется воспитание выученной
беспомощности у общества и нелибе-
ральной части госаппарата: мол, смот-
рите, что мы ни делаем – реального
ущерба врагу нанести не можем, всё вы-
ходит только ещё хуже для нас самих, по-
этому даже пытаться защищать себя
нельзя просто категорически!

Эта объективно предательская (вне
зависимости от намерений тех, кто её
осуществляет) политика должна быть
прекращена, а госуправление – очищено
от рабов Запада.

Главная задача – изменение колони-
ального хозяйственного механизма, соз-
данного в конце 80-х – начале 90-х годов.

Россия просто не сможет продол-
жить своё существование без прекра-
щения вывода капитала за границу и в
потенциально криминальную, невиди-
мую государством наличную сферу, без

преодоления (вне зависимости от жела-
ния тех или иных бизнесменов) обес-
печивающей внешнее управление оф-
шоризации экономики.

Для развития, то есть для простой спо-
собности хотя бы участвовать во внешней
конкуренции категорически необходимо
ограничить произвол монополий, корруп-
цию и финансовые спекуляции, обеспечить
дешевизну кредита и жёстким протекцио-
низмом воссоздать возможность развития
реального сектора.

Понятно, что это маловероятно в си-
туации, когда профильные министры,
лоббируя пребывание России в ВТО, де-
монстрируют полную безграмотность и
категорическое нежелание понимать
смысл своих слов (так, говоря о том, что
ВТО регулирует 98% мировой торговли,
они расписываются в незнании того, что
она не регулирует торговлю биржевыми
и военными товарами, то есть почти весь
экспорт России). Однако без выполнения
этих простейших условий наша Родина
останется колонией (причём не только
Востока, но и формально отвергнувшего
её Запада) и скоро будет уничтожена.

Разумеется, для развития страны
важно восстановить диалог с теми, кто пы-
тается нас уничтожить; единственный путь
для этого – нанесение им неприемлемого
для них ущерба (к сожалению, бесконеч-
ные «трудные решения», «жесты доброй
воли» и «спрямление красных линий» при-
вели к тому, что никто в мире просто не об-
ращает на это внимания).

Вполне приемлемой альтернативой
ядерной войны в этом отношении пред-
ставляется отмена интеллектуальной
собственности несоюзных России госу-
дарств и зарегистрированных на их терри-
тории компаний (ещё в 2015 году
предложенное Павлом Дуровым для
Крыма). Помимо прочего, она ещё и пре-
вратит Россию в мировой центр не только
программистского и инженерного, но и в
целом интеллектуального творчества,
причём без каких бы то ни было затрат.

Необходимость описанных крупно-
масштабных мер лишь подчёркивает
важность (как минимум, с политической
точки зрения) и локальных мер по проти-
водействию прямой диверсионной ра-
боте врага в экономике, например,
финансирование фашизма за счёт зара-
батываемых в России денег.

Для этого надо прежде всего выделить
в отдельную категорию субъекты эконо-
мики, находящиеся под контролем лиц,
связанных с враждебными иностранными
государствами. В частности, такими ли-
цами должны быть признаны все граждане
этих государств (не доказавшие личной
приверженности России), а также фирмы,
зарегистрированные в них, или обеспечи-
вающие в них основную часть своего обо-
рота или прибыли.

Находящиеся под контролем врага
субъекты российской экономики должны

сами сообщить о своём соответствии
указанным критериям в течении месяца
и сообщать о своём статусе постоянно
при осуществлении своей деятельности
(по аналогии с иноагентами), в том числе
в рекламе и на своей продукции. Нару-
шения этих норм должны караться драко-
новскими штрафами, а должностные
лица должны нести как минимум серьёз-
ную административную ответственность.

Для ограничения иностранного влия-
ния лица, связанные с контролируемыми
врагом субъектами российской эконо-
мики, должны быть лишены права зани-
мать государственные и муниципальные
должности, иметь доступ к гостайне и уча-
ствовать в работе любых общественных
советов при органах публичной власти.

Если находящиеся под контролем
врага субъекты российской экономики
жизненно необходимы для страны, они
должны быть освобождены от этого конт-
роля (всеми мерами вплоть до конфиска-
ции), либо им должна быть создана
замена.

Субъекты российской экономики, на-
ходящиеся под контролем врага и не
жизненно необходимые для нас, прежде
всего должны быть лишены всех видов
господдержки, доступа к госзакупкам и
закупкам госкомпаний, лишены права
брать кредиты и займы, размещать цен-
ные бумаги (так как таким образом из
России выводятся деньги, а российские
кредиторы или инвесторы ограничены в
праве на судебную защиту вне страны).

С другой стороны, им должно быть за-
прещено получение займов и кредитов от
лиц, связанных с враждебными госу-
дарствами, так как подобным образом
иностранные бенефициары могут при по-
мощи дешёвых денег обеспечивать своим
предприятиям неконкурентные преиму-
щества перед российским бизнесом, ли-
шённым таких возможностей.

Они должны размещать в публичном
доступе информацию о своих конечных
бенефициарах, а также в качественно
большем объёме по сравнению с обыч-
ными предприятиями раскрывать ин-
формацию о финансово-хозяйственной
деятельности и движении денежных
средств.

Их деятельность должна быть обло-
жена «патриотическим налогом» на вос-
становление новых территорий.

В их отношении должен быть отменён
мораторий на проверки. Им должно быть
запрещено трудоустройство граждан, не
являющихся гражданами России.

Только такие шаги позволят хотя бы
прекратить широкомасштабное финан-
сирование фашизма за счёт извлекае-
мой из России прибыли – и подорвать
тем самым его экономическую базу в
нашем обществе.

ВГосдуме находится законопроект «О внесении изме-
нений в отдельные федеральные конституционные
законы»: печально известный сенатор-миллиардер

Андрей Клишас в компании депутата-ювенала Павла Кра-
шенинникова и ещё пары коллег предложили принуди-
тельно выселять россиян из домов и квартир в случае
объявления в их регионе военного положения. И переме-
щать их в регионы, где военное положение не объявлено.
Причём сделано это, по циничному комментарию Клишаса,
с целью «обеспечения избирательных прав граждан, про-
живающих на территории новых субъектов РФ». Однако по-
правки в ФКЗ касаются всей страны, и мы наблюдаем
крайне интересные положения, почти повторяющие приня-
тые поправки в ФЗ о принудительной эвакуации граждан
при ЧС/угрозе ЧС (то есть и при «режиме повышенной го-
товности», действовавшем во времена  ковидобесия). За-
метим, что даже на обстреливаемых регулярно территориях
Донбасса эвакуация жителей в Россию была добровольной.

Также Клишас хочет арестовывать на 30 суток всех наруши-
телей правил военного положения. Так что размах для дик-
татуры и нарушения конституционных прав граждан
получается очень серьёзный.

«Мной совместно с коллегой В.В. Полетаевым, депута-
тами ГД П.В. Крашенинниковым, Д.Ф. Вяткиным и другими
внесены поправки, направленные на обеспечение реали-
зации избирательных прав граждан, проживающих на тер-
ритории новых субъектов РФ.

Поправки внесены в проект федерального конститу-
ционного закона №168783-8 «О внесении изменений в от-
дельные федеральные конституционные законы» и
предусматривают ряд изменений в ФКЗ от 30 января 2002
года №1-ФКЗ «О военном положении». /…/

…Также поправками предусматривается ряд положе-
ний, уточняющих действующее регулирование в рамках
мер, применяемых на территории, на которой введено во-
енное положение. В частности, на основании указов Пре-
зидента Российской Федерации на территории, на
которой введено военное положение, применяются такие
меры как административное задержание на срок до 30
суток в случае нарушения запретов и ограничений, уста-
новленных указами Президента Российской Федерации
на соответствующей территории, а также принудительное
и контролируемое перемещение граждан с соответствую-
щей территории на территории, на которых военное по-
ложение не введено.

Указанные поправки направлены на обеспечение без-
опасности, защиты жизни и здоровья граждан, реализации
и защиты избирательных прав граждан при проведении
первых выборов в органы государственной власти и органы
местного самоуправления новых субъектов Российской
Федерации», – сообщил Крашенинников в своём ТГ-канале.

Вроде как повод для изменения конституционных за-
конов, непосредственно ограничивающего базовые права
граждан России, благой и справедливый – защитить граж-
дан присоединённых территорий. Но на самом деле выхо-
дит, что право на свободу передвижения и неприкосно-
венность жилища может быть нарушено для любого чело-
века в стране – если на территории, где он живёт, вво-
дится военное положение.

То есть желание человека остаться в своём доме, в род-
ном регионе не учитывается и более не считается его пра-
вом. Всех организованно (если надо, то под конвоем,
вероятно) соберут (так и написано у Клишаса – «принуди-
тельно и контролируемо») и отправят куда следует. Заме-
тим, что в тех же Донецке и Луганске сегодня остаётся
много местных мирных жителей, которые невзирая на еже-
дневные прилеты, пытаются налаживать нормальную жизнь.
И местным властям в голову не приходит принудительно
вывозить оттуда абсолютно всех жителей. Вообще, мало ли
по каким причинам человек не хочет покидать родной дом?

Весьма интересным тут представляется правовой
аспект. Если откроем статью 56 Конституции, в которой опи-
сываются обстоятельства введения чрезвычайного положе-
ния, увидим, что даже при его введении:

«Не подлежат ограничению права и свободы, предусмот-
ренные статьями 20, 21, 23 (часть 1), 24, 28, 34 (часть 1), 40
(часть 1), 46 – 54 Конституции Российской Федерации».

Упоминаемая выше ч.1 ст.40 Конституции гласит: «Каж-
дый имеет право на жилище. Никто не может быть про-
извольно лишён жилища».

Авторы поправок, конечно, сразу могут возразить: дес-
кать, никто не будет полностью лишать жилья эвакуируемых
из региона в связи с военным положением. На новом месте
им жильё предоставят. Однако большой вопрос, что это будет
за жильё (не исключено, что койка в многоместном бараке).
И всё равно выходит, что своего законного жилья «переме-
щаемые» принудительно люди будут лишены. Причём в каком
виде они его найдут позже и вернутся ли в свои дома вообще

– большой вопрос. По длительности СВО мы прекрасно
видим, что боевые действия могут затянуться на годы.

В этом контексте не можем не вспомнить правительствен-
ную инициативу об обязательной эвакуации граждан в случае
объявления на территории их проживания ЧС/угрозы ЧС (ре-
жима повышенной готовности). Несмотря на протест обще-
ственных сил, такой закон в 2020 г. был принят.

Уместно вспомнить, что мы писали об инициативе при-
нудительной эвакуации в 2020 г., потому как это отлично ло-
жится в канву предложений Клишаса-Крашенинникова о
военном положении:

«Вводится новая возможность «превентивно-профилак-
тической» эвакуации любого гражданина/группы граждан с
любой территории по велению властей любого уровня – в
случае их заявления об «угрозе возникновения ЧС». Если
нужен наглядный пример, пожалуйста – эта самая «угроза»
актуальна для нас по сей день. Именно из-за её наличия в
рамках «борьбы с распространением коронавирусной ин-
фекции» большинство регионов России ввели режимы «по-
вышенной готовности» в феврале-марте 2020 г., и до сих
пор ни один субъект РФ не отменил полностью данный
режим – мы уже год живём в «новой нормальности».

Де-юре у нас по всей стране «угроза возникновения
ЧС», в рамках которой хоть завтра власти (в случае приня-
тия данного ПФЗ), если местная комиссия по борьбе с ЧС
примет такое решение, смогут взламывать квартиры и «пе-
ремещать» оттуда граждан в определённые ими «безопас-
ные зоны». Таким образом, право на неприкосновенность
жилища, на недопустимость проникновения туда любых
«третьих лиц» без решения суда, равно как и право на част-
ную собственность, полностью нивелируется».

На сегодня военное положение в РФ действует в Запо-
рожской, Херсонской, Донецкой и Луганской областях (на-
родных республиках). И среди применяемых на этих
территориях мер принудительной эвакуации (высылки)
местного населения, заметим, нет. Вообще подобным об-
разом можно легко и оперативно очищать территорию оби-
тания от коренных жителей. Понятно, что военное
положение – это по статусу намного круче, чем пресловутые
«режимы ПГ» – оно вводится только Указом президента, и в
случае его действия следить за соблюдением конститу-
ционных прав обитателей региона будут уже не так зорко.
Так что есть большие сомнения в истинных целях и задачах
инициаторов данных поправок по высылке граждан из квар-
тир/домов, равно как их лоббистов.

РИА КАТЮША

ÑÍÎÂÀ ÏÐÈÊÎÑÍÎÂÅÍÍÎÑÒÜ ÆÈËÈÙÀ

Михаил ДЕЛЯГИН

ВНУТРЕННИХ ДИВЕРСАНТОВ НУЖНО ЗАЧИЩАТЬ

6 ÈÞÍß – ÄÅÍÜ ÐÎÆÄÅÍÈß 
ÀËÅÊÑÀÍÄÐÀ ÑÅÐÃÅÅÂÈ×À ÏÓØÊÈÍÀ
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ДНЮ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

Дорогие соотечественники, братья и сёстры!
В эти грозные дни я, имея мандат Трезвеннического

движения России, обращаюсь к Вам с просьбой защитить
наших детей, в том числе ещё не зачатых,  да  именно  так,
от  алкогольного  зелья во  всех  его проявлениях. Фронтов
защиты детства много, но именно на алкогольном фронте
царит массовое предательство интересов ребёнка и Дет-
ства. И вместо спасения мы видим пьяный погром с жерт-
вами и увечьями малых сих. Сердце моё болит и потому
доказываю это стихами. Ну а как ещё?!

Из кожи лезу много лет,
Всё говорю, всё убеждаю.
СМИ крылья слову не даёт
И в стенгазетах прозябаю.

Простая и безжалостная весть,
О том, что каждый потчующий зелье,
Засвечен в истреблении ДЕТЕЙ
В масштабах всероссийского похмелья.

Хотел бы вести этой я приделать крылья
И двигатель хотя бы винтовой,
Чтоб приложить последние усилья
В спасении Отчизны дорогой.

ДЕТИ – святое наше – не ЗАМАЙ!
Освободите детство от камланья
Всего книжно-медийного питья,
Жить обещая в трезвом мирозданье.

Да, может статься, что в последний раз,
Я за детей по жизни выступая,
Надеюсь хоть кого-то уберечь,
От пития спиртного отвлекая.

К сему «воззванию» прилагаю волшебное средство по-
влиять на ситуацию с алкоголем таким образом, чтобы
уменьшить поток жертв от пьянок.

САТЬЯГРАХА – обет невзаимодействия с оккупантом,
коим для России является АЛКОГОЛЬ.

Не приобретающий и не употребляющий алкоголь не
участвует в истреблении граждан своей страны. Данное по-
ложение – аксиома, не нуждающаяся в доказательстве.

А фронту нужен трезвый Тыл. Л.С. Козленко, ветеран
Труда и Трезвеннического движения СССР-России,
член правления Саратовской Региональной Обще-
ственной Организации Трезвость и Здоровье с 1987
года, награждён «Орденом М.Д. Челышова», кандидат
медицинских наук

P.S. Народный Проект «Сознательно Трезвая  Россия»
находится в Государственной Думе и ждёт своего рассмот-
рения.

МУРАШКО И ЕГО ДРУЗЬЯМ ИЗ ВОЗ 
ВПОРУ ЗАДЫМИТЬСЯ

Стали известны ключевые положения законопроекта,
запрещающего медицинские операции по «смене пола»,
исключая лечение физиологических аномалий у детей, а
также смену пола по паспорту. Текст законопроекта соот-
ветствуют заявленному ранее Вячеславом Володиным, по-
этому НКО всевозможных извращенцев, в том числе с
открытым иностранным финансированием, уже подняли

гвалт по этому поводу. Можно назвать этот документ, если
он будет принят, реальным шагом в сторону защиты тради-
ционных ценностей. В то же время он противоречит МКБ-
11 от ВОЗ, который у нас Минздрав распорядился внедрять
среди врачей всей страны. Хорошо бы решить эту дилемму
и официально признать трансгендеризм и прочие извра-
щения отклонениями от нормы. Впрочем, это серьёзный
почин, и в паре с принятым законом о запрете пропаганды
педерастии гражданам всех возрастов в России это реаль-
ный шаг по защите традиционных ценностей.

Как сообщает ТАСС, документом предлагается ввести
новую статью 45.1 в 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья
граждан в Российской Федерации». В ч.1 этой статьи будет
говориться о том, что медработникам «запрещается осу-
ществление медицинских вмешательств, направленных на
смену пола человека, в том числе формирование у чело-
века первичных и (или) вторичных половых признаков дру-
гого пола».

Часть 2 ПФЗ устанавливает исключение из общего за-
прета – разрешено будет проведение медицинских вмеша-
тельств, «связанных с лечением врождённых
физиологических аномалий формирования пола у детей».
Согласие на такие вмешательства должна давать врачеб-
ная комиссия федерального государственного учреждения
здравоохранения РФ. Перечень таких учреждений и поря-
док выдачи решений будет утверждать правительство.

Ещё один ключевой момент – законопроектом предла-
гается признать утратившим силу один из абзацев ст.70 за-
кона «Об актах гражданского состояния». В нём говорится,
что ЗАГСы могут вносить изменения в записи актов граж-
данского состояния в случае, если человек предоставил
медсправку о смене пола.

Среди тех, кто подписал законопроект – председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин, все лидеры фракций,
а также все вице-спикеры. Так что очень мало сомнений
в том, что его примут в кратчайшие сроки. Ранее депу-
тат Госдумы Ирина Филатова сообщила, что 29 мая на
Совете Госдумы «было достигнуто соглашение об ито-
говом варианте» документа, который поддержали все
фракции.

Если внимательно ознакомиться с фундаментальными,
базовыми для ООН методичками и установками, которые
затем просачиваются в пособия по «секспросвету» для
самых маленьких детей от ЮНЕСКО, ВОЗ, ЮНИСЕФ и
проч., нетрудно заметить, что продвижение лженаучной
«теории гендера» – социального пола, а также фактиче-
ского внушения детям, что они могут пробовать различные
«гендерные роли», экспериментировать со своей сексу-
альностью – является для них ключевым постулатом. В за-
падной «теории толерантности», уничтожающей традици-
онные ценности, семьи и способствующей обнулению де-
мографии, также уже прописана как норма «недискрими-
нация людей в зависимости от выбранного ими гендера/
ориентации». В Канаде, многих странах ЕС уже действуют
законы, являющиеся частью «культуры отмены» для тех,
кто считает иначе и никак не готов именовать отклонение
и извращение нормой.

Так что принятие прямо противоположных установок,
что полностью соответствует, кстати, Конституции РФ
(проекту. – ПГ), Стратегии нацбезопасности, указу пре-
зидента о защите традиционных ценностей, является
прямым вызовом установкам глобалистам и демонстра-
цией суверенитета России. Хотя бы в этой части, которая
имеет прямой заход на человеческую природу. При этом
нельзя не отметить, что Минздрав РФ на этом фоне про-
должает имплементацию в России МКБ-11 от ВОЗ – ве-
домство издало нормативный акт о создании Меж-
ведомственной рабочей группы по поддержке внедрения
МКБ-11 в РФ, в которой признаётся нормой трансген-
дерность, а также «неактивная» педофилия. Теперь оче-
видно, что этот подход надо в корне менять, тем более
что заместитель Мурашко уже высказался против кон-
цепции «третьего пола», навязываемой России извра-
щенцами через ВОЗ.

Надеемся, что после принятия в окончательном чтении
в законопроекте не проявятся какие-то неприятные сюр-
призы и будем следить за борьбой в публичном поле про-
тив законопроекта – среди его противников наверняка
проявят себе иноагенты и прочая русофобская тусовка.
РИА Катюша

СУД НУЖДАЕТСЯ В КОНТРОЛЕ
Всем, выезжающим в отпуск советую срочно проверить

по базе данных своих территориальных судов и мировых
судов, нет ли в отношении кого-либо из вашей семьи при-
казных производств или исков о взыскании коммунальных
платежей и тому подобного.

Недавно я была по делам в помещении судебного
участка и ужаснулась объёму «недоставленной» судебной
корреспонденции. Мешки возвратных писем! Эти письма
возвращены в судебные участки, а значит в самое ближай-
шее время многие москвичи с удивлением узнают, что кто-
то (скорее всего, это местная управляшка) имел к ним
материальные претензии и они были удовлетворены миро-
вым судом путём вынесения судебного приказа. Но узнают
они об этом не из судебного приказа, поступившего к ним
в почтовое отделение, а по факту списания средств с карты
или со счёта в банке. Особенно моё предупреждение каса-
ется пенсионеров.

Злоупотребления носят в Москве массовый характер и
особенно «взыскательский зуд» управляшек возрастает в
период майских праздников и летних отпусков.

Советую всем оформить на почте автоматическое уве-
домление через СМС, так как СМС формируются в автома-
тическом режиме и если СМС-уведомление вам не
поступало, следовательно данное «письмо счастья» во-
обще не поступало в ваше почтовое отделение, что будет
безусловным основанием для отмены судебного приказа и
восстановление десятидневного срока на отмену приказа.
(Такой случай «непоступления» выявлен мной лично, но
думаю, что проблема массовая.).

Прошу меня извинить за режим молчания. В ближайшие
дни вернусь к своему привычному ритму работы. С уваже-
нием, Татьяна Волкова

ЖИТЕЛИ КИТАЯ
МАССОВО СКАНИРУЮТ ЛАДОНИ: 

ЧТО ПРОИСХОДИТ
Не отсканировал ладонь – не сел в автобус или не попал

в больницу. В Китае набирает обороты сомнительная тех-
нология идентификации.

Крупная китайская технокомпания Tencent (владелец
соцсети WeChat) начала внедрять новую систему распозна-
вания личностей. Раньше жителей КНР определяли по
лицам, теперь их идентифицировать будут по ладоням.

Пользователю достаточно авторизоваться в WeChat и
добавить на портал данные о своих ладонях с помощью
специального сканера. Такие устройства уже размещены в
некоторых городах Китая, ожидается, что скоро они будут
установлены почти по всей стране.

Механизм считывает расположение вен, рисунок на
пальцах, размеры пальцев и кистей, а также рисунки на
ладони. У каждого человека эти детали уникальны, по-
этому вероятность ложного считывания практически
нулевая.

Сканер работает даже при плохом освещении и спо-
собен отсканировать ладонь человека любого возраста.
С течением времени рисунок на ладони и размер пальцев
у человека меняется  – сканер будет считывать эти не-
большие изменения и заносить в базу данных. Так поль-
зователю не придётся повторно регистрировать свою
ладонь. К датчику не нужно прикасаться, он работает на
расстоянии, чтобы люди не передавали друг другу раз-
личные болезни.

Зачем это нужно. Турникеты от Tencent будут располо-
жены везде: от остановок общественного транспорта до
школ и больниц. Сканеры ладоней будут использовать для
оплаты проездного, входа в учебное учреждение, концерт-
ные залы, офисы и прочие заведения.

Система уже запущена, однако она не сильно распро-
странена и находится на начальном этапе. Сейчас жители
Китая вынуждены сканировать свои ладони, чтобы иметь
доступ к посещаемым местам. Более 900 млн жителей
Китая пользуются платёжной системой WePay от Tencent
– она работает почти в каждом магазине страны. Бескон-
тактная оплата по ладоням может стать отличным ново-
введением.

Сканирование ладоней во всём лучше системы распо-
знания лиц. Во-первых, люди не склонны размещать в соц-
сетях снимки своих ладоней, соответственно, станет
меньше утечек данных. Во-вторых, люди делают операции
на лицах чаще, чем на ладонях, поэтому новая система
будет работать бесперебойно.

С другой стороны, злоумышленники смогут фотографи-
ровать руки у прохожих, чтобы подделывать отпечатки ла-
доней. Безобидное размахивание руками может стать
опасным жестом. В отличие от банковской карты, человек
не может поменять свою ладонь только потому, что кто-то
украл их данные.

В США есть похожая технология. Её разработала Ama-
zon, а называется она Amazon One. Работает американская
система точно так же, но устанавливает турникеты только в
рестораны для быстрой оплаты счетов.

В марте 2023 года сеть ресторанов Panera Bread за-
явила, что к концу года 20 точек сети получат поддержку
Amazon One. Сканирование ладоней в США не приняли
тепло – до сих пор идут споры о гуманности такого подхода.
Никита Лактюшин

И ЭТО ВСЁ О НАС

Губернатору Курской области 
Р.В. Старовойту,

Мэру города Курска 
И.В. Куцаку

Неравнодушных к искусству патриотов-
курян возмутила недавно предпринятая
попытка келейно назвать известный в на-

роде как «Звёздный» выставочный зал именем
Казимира Малевича. Благодаря огласке и пози-
ции курской власти намеченное в декабре при
открытии первой выставки после ремонта зала
это мероприятие провалилось. Широко разрек-
ламированная выставка последователей бес-
предметника продержалась всего 5 дней. 

Однако радетели Малевича не оставили по-
пыток осуществить задуманное. На этот раз как
бы заручившись поддержкой общественности.
От лица которой выступает руководство далёкой
от живописи курской организации дизайнеров
(КРООД СДР). На правлении курского отделения
Союза Художников России также обсуждался
этот вопрос. Художники выразили недовольство
тем, что вопрос пытались решить без них. Но
единого мнения выработано не было. Поэтому
придётся ещё раз обосновать и шире распро-
странить нашу позицию неприятия такого на-
именования самого большого используемого
для выставок живописи зала Курска. 

Во-первых, внедрение раздутого имени Ма-
левича в Курске выглядит как притягивание за во-
лосы. Адепты Малевича вещают об одиннадцати
годах его жизни в городе, когда сам он говорил о
семи. Любят повторять якобы его фразу: «Годы,
прожитые в Курске, определили мою творческую
судьбу», долженствующую показать его призна-
тельное отношение к Курску. Но этой фразы в ав-
тобиографических главах Казимира нет. Похоже,
её выдумали восторженные курские почитатели.
Зато есть фраза: «Обстоятельства заставили
меня ехать в город Курск. Курск, конечно же, не
Киев, но всё же город». Из воспоминаний его
друга Клюна известно, что Малевич не любил го-
ворить о своём пребывании в Курске. Приятель
же по Курску Квачевский с польской спесью в до-
верительном письме к Казимиру в Москву поно-
сил Курск как провинциальную дыру. Все свои
работы курского периода Казимир сжёг перед
отъездом в Москву, видимо, посчитав никуда не
годными. В Курске нет ни одной его работы… Но
какой слепой верой в «авторитеты» дышит подпи-
санное начальником Курского управления куль-
туры И.А. Мазаевой обоснование «величия
мэтра»: «Необходимо помнить, что течение су-

прематизма, созданное Малевичем, лежит в ос-
нове всего современного дизайна и архитек-
туры»… Могла бы взглянуть в Википедию и
увидеть, что в статьях о современной  архитек-
туре и дизайне ни слово супрематизм, ни имя Ма-
левича не упоминаются! Или достаточно того, что
Олег Радин громогласно заявлял: «На основе его
супрематизма держатся и дизайн, и архитектура,
и те космические корабли, которые летают! Это
же всё от Казимира Малевича!»?

Во-вторых, наименование предназначенного
для показа живописи зала именем Малевича вы-
глядит просто дико. Он прославился попытками
заменить художественное творчество неким
беспредметным самовыражением, названным
супрематизмом. Символом этого стало его из-
вестное в четырёх экземплярах упражнение
«Чёрный квадрат», никакой стороной не относя-
щееся к живописи. Он сам провозглашал это: «О
живописи в супрематизме не может быть речи,
живопись давно изжита, и сам художник пред-
рассудок прошлого»… Какой уважающий себя
художник станет выставляться в зале, на входе в
который проступают эти слова? 

Как будто среди неразрывно связанных с
Курском художников, кроме прочно увековечен-
ных Александра Дейнеки и Вячеслава Клыкова,
нет больше крупных талантов? Вспомним хотя
бы родоначальника русской исторической живо-
писи В.Г. Шварца, передвижников К.А. Трутов-
ского и Л.И. Соломаткина, легендарного скуль-
птора Веру Мухину, недавно ушедшего народ-
ного художников России Василия Ерофеева. 

В-третьих, что же представляет собой подза-
бытый в СССР, но вознесённый до небес у Соло-
мона Гуггенхайма в Нью-Йорке Малевич? Об
этом лучше судить не по словам купленных ис-
кусствоведов, а по высказываниям самого Кази-
мира. Вот некоторые из них.

Из статьи «О партии в искусстве»: 
«Я хочу утвердить именно партийность в ис-

кусстве и доказать, что вне партийности быть –
значит, не существовать. Существующий пар-
тиен. На самом деле, ещё раз, что такое партия?
Разве два человека, Маркс и Энгельс, подписав-
шие свой манифест, не были партией, разве
каждый в отдельности из них не был партией…»

Манифесты из окончания статьи «К вопросу
изобразительного искусства» (подзаголок:
«Ниспровержение старого мира искусств да
будет вычерчено на ваших ладонях»):

«Да здравствует ниспровержение старого
мира искусств. 

Да здравствует новый мир вещей. 
Да здравствует единая Всероссийская ауди-

тория сооружений. 
Да здравствуют наши красные вожди совре-

менной жизни и красное творчество искусств
нового».

И ещё:
«Созвать экономический совет (пятого

измерения) для ликвидации всех искусств
старого Мира».

Малевич не был, как это пытаются предста-
вить, бескорыстным фанатиком какой-то идеи,
гонимым коммунистическими властями. Он
ловко встроился в пореволюционную действи-
тельность. После февральской революции, в ав-
густе 1917-го стал председателем
Художественной секции Московского совета
солдатских депутатов, а в ноябре 1917-го мос-
ковский Военно-революционный комитет назна-
чил его комиссаром по охране памятников
старины и членом Комиссии по охране художе-
ственных ценностей (нашли кому доверить
охрану памятников и художественных ценно-
стей!). И впоследствии до своей смерти от рака
в 1935 году чем-то руководил, кого-то настав-
лял, преподавал в ВУЗе. Не уставая отменять
классические традиции и продвигать под видом
нового революционного беспредметное псевдо-
искусство. Не гонимым он был, а гонителем и
разрушителем!

Обладая изобразительными задатками, Ка-
зимир не имел серьёзного художественного об-
разования. Несколько раз пытался поступить в
Московское училище живописи, ваяния и зодче-
ства. Но не приняли. Впоследствии называл
себя самоучкой. Не имея за душой своей темы и
не наработав художественного стиля, из кожи
вон лез, желая прославиться. Скопив денег в
Курске, перебрался в Москву, где, стараясь при-
влечь внимание, слонялся по Кузнецкому мосту
с деревянными ложками в петлицах пиджака.
Перепробовал все направления: реализм, им-
прессионизм, экспрессионизм, футуризм, ку-
бизм, кубофутуризм, и т.д. и т.п. Пока не про-
славился скандалом вокруг «Чёрного квадрата».
Обывателю он и известен как автор «Чёрного
квадрата», за который почему-то отваливают
миллионы. Зачем же из него пыжатся сделать
великого художника? Почему кто-то в него вкла-
дывает немалые средства? 

Объяснение простое: этот кто-то  скрытая,
но мощная мировая сила, сила денег. По-раз-
ному её называли и называют: финансовым ка-

питалом, империализмом, глобализмом… Но
всё неточно, ибо сила эта не любит светиться.
Обслуживает её множество организаций  и
явных, и скрытых, как масоны. Скажем, пробрав-
шийся к рычагам управления Россией после
февральской революции А.Ф. Керенский был
видным масоном, так же, как и американские
президенты Д. Вашингтон и Ф.Д. Рузвельт…
Этой силе выгодно вместо наших природных та-
лантов навязать нам в качестве великого худож-
ника своего рукотворного идола. Чтобы
оболванить народ, достаточно подменить ему
ориентиры! Потому и пытаются сделать мери-
лом художественной ценности суммы, выклады-
ваемые за «шедевры» дядями, не знающими
куда бы пристроить нажитые «непосильным тру-
дом» миллионы, дабы не обесценились. 

Искусствоеды-грантоеды находят в чёрных
квадратах неровности и недоступные простым
смертным глубины. Чтобы подкрепить художе-
ственную значимость «мэтра», восхищаются и
его реалистичными произведениями. Себя и
родных, изменяя супрематизму, он писал реали-
стично. Но эти произведения могут показаться
сколь-нибудь выдающимися лишь на фоне чёр-
ных квадратов и кругов. Рядом с действительно
талантливой живописью его реалистичные кар-
тины и портреты выглядят по-ученически прими-
тивно… Суетливая эта возня искусствоедов до
боли напоминает орудование иглой в воздухе
мошенников-портняжек из бессмертной сказки
Ганса Христиана Андерсена о новом платье ко-
роля. Голого короля. 

И последняя цитата из Малевича о его со-
вместной с футуристами деятельности: «…со-
рвали завесу святая святых Культуры и
изрезали её на портянки, разбили чашу тайн и
причастие растоптали ногами; были сорваны
венцы сияний авторитетов Искусства и бро-
шены в ящик лома». Не отдаёт ли сатанизмом
этот восторг разрушителя? 

Когда надо поддержать матерей и жён мо-
билизованных на фронт, выставляют картины
народного художника Василия Ерофеева, вос-
певшего курский край, курянок и курян. Как это
было в галерее имени Дейнеки. А не “шедевры”
Малевича. Президент издаёт указ о сохране-
нии и укреплении традиционных российских
духовно-нравственных ценностей. А курские
деятели продвигают ниспровергателя этих
ценностей. Можно ли оценивать наименование
зала для живописи именем Малевича иначе,
чем плевок в лицо носителям традиционных

ценностей – талантливым курским живописцам
реалистического направления, и ныне своим
творчеством воспевающим и прославляющим
курский край?

Идёт война. На стороне бандеровцев сра-
жаются поляки. Поляки уничтожают памятники
освободившим Польшу от гитлеровцев русским
воинам. А в Курске собрались называть выста-
вочный зал живописи именем заезжего поляка,
презиравшего курян (ведь изображал крестьян
наподобие безликих муравьёв) и прославивше-
гося отрицанием живописи! Не является ли это
проявлением интеллектуального холопства, по-
просту недопустимым в такое тяжёлое для
страны время?

Г.И. ПРАВОТОРОВ, 
Народный художник России, академик РАХ

Л.И. РУДНЕВ, 
Народный художник России

В.И. ПРОНИНА, 
заслуженный художник

В.И. ЖИЛИН, 
заслуженный художник

И.И. СОГАЧЁВ, 
член Союза художников России

А.Н. ГАПЛЕВСКИЙ, 
член Союза художников России

Ф.И. ПРОЦЕНКО, 
член Союза художников России

Д.А. РАЗИН, 
член Союза художников России

А.З. БАРЫШЕВ, 
член Союза художников России

И.А. ВОРОБЬЁВ, 
член Союза художников России

Д.В. ГАВРИЛЕЙКО, 
член Союза художников России

Б.А. ГРОШЕНКО, 
член Союза художников России

К.Ю. ФИНАКОВ, 
член Союза художников России

М.Д. КОВАЛЁВ, 
профессор МГУ

и другие
P.S. Курским художникам нужно не наиме-

нование зала скандальным именем, якобы спо-
собным привлечь зрителя, а его оснащение
современным освещением, витринами, турой
для развески картин и другим оборудованием.
Чтобы этот зал приблизился к прекрасным вы-
ставочным залам, имеющимся у соседей в Бел-
городе и Брянске.

ЗАЧЕМ НАМ НАВЯЗЫВАЮТ МАЛЕВИЧА?
О Т К Р Ы Т О Е  П И С Ь М О
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СОЮЗ СОВЕТСКИХ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК –

ОБНОВЛЁННАЯ ФЕДЕРАЦИЯ РАВНОПРАВНЫХ 
СУВЕРЕННЫХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
СЕКРЕТАРИАТ

ОФИЦИАЛЬНОЕ
УВЕДОМЛЕНИЕ

ВСЕМ ГРАЖДАНАМ
НА ТЕРРИТОРИИ

СССР
Согласно неоспоренным со стороны «РФ» фактам, нам

известно, что военкоматы на территории РСФСР/СССР за-
крыты и переданы в подчинение губернаторам и админист-
рациям всех уровней в регионах как сборные пункты.

Все военкоматы не входят в подчинение Минобороны «РФ
– России». Мы уже сообщали, что Минобороны «РФ» – это
американское охранное предприятие на нашей территории,
которое действует без согласования с советскими органами
власти. Самовольно захватившие и разграбившие имущество
Вооружённых Сил СССР. Акты передачи от Вооружённых Сил
СССР в Минобороны «РФ» отсутствуют. На наши требования
предоставить Акты мы ответа не получили.

Министерство обороны РФ DUNS ®: 363447708, Место
ведения бизнеса: д.19, ул. Знаменка, город: Москва, поч-
товый код: 103160.

Страна: Российская Федерация (страны такой не суще-
ствует)

Номер телефона: +74956965395
Ответственный: директор Шойгу Сергей Кужугетович.
Деятельность SIC(СИК): 9711– Национальная охрана США.
Всему мировому сообществу, в том числе ООН, известно,

что «РФ – Россия» – юридическое лицо, коммерческая компа-
ния, незаконно пребывающая на территории РСФСР/СССР;
тот факт что «РФ – Россия» фирма, подтверждает Постанов-
ление за электронной подписью Мишустина от 03 декабря
2022 года №2219 “О внесении изменений в пункт 3 Правил
включения в фирменное наименование юридического лица
официального наименования «Российская Федерация» или
«Россия», а так же слов производных от этого наименования”.
01.03.2023 года само правительство РФ зарегистрировано на
официальном сайте английской короны: «Правительство РФ
номер ОЕ 028105, тип компании – зарубежная организация
(ранее Правительство РФ было зарегистрировано в Велико-
британии по D & D-U-N-S ® № 531298725).

Согласно НЕпринятой Конституции РФ (осталась Про-
ектом), в ней нет создания вооружённых сил Российской
Федерации.

Статья 59, п.1 Конституции РФ гласит: «Защита Отече-
ства является долгом и обязанностью гражданина Россий-
ской Федерации». (граждан РФ нет).

п.2. «Гражданин Российской Федерации несёт военную
службу в соответствии с федеральным законом». (где?)

У иностранной торговой коммерческой компании не
было и нет граждан РФ, и не может быть. РФ никогда не
имела статуса государственности. «РФ – Россия» – управ-
ляющая торговая коммерческая компания (корпорация) на-
ходится в юрисдикции иностранного государства, не
является государством и субъектом международного
права, его территория, согласно проекту конституции – кон-
тинентальный шельф, морское дно, 200 миль от берега
(ст.67, ч.2). Каких виртуальных граждан РФ призывают и
куда? Какое Отечество защищать? Законы СССР действуют,
их никто не отменял.

На каком основании действует Минобороны «РФ» на
территории РСФСР/СССР и набирает обманным путём в
зону боевых действий для братоубийственной войны граж-
дан СССР? За чьи интересы гибнут граждане СССР?

Губернаторы и главы администраций на территории
РСФСР/СССР организовывают и ведут наёмническую дея-
тельность граждан СССР в иностранные ЧВК, что запре-
щено законами как РФ, так тем более СССР.

Измена Родине налицо. Делайте выводы.
На территории СССР создана Ставка Верховного Глав-

нокомандования СССР, о чём уведомляли Минобороны
«РФ», Правительство «РФ» и прочие виртуальные структуры
фирмы «РФ – Россия».

На основании Постановлений и Указов Правительства
СССР и Ставки ВГК СССР было дано указание немедленно
перейти всем ЧВК в подчинение Вооружённым Силам СССР,
поднять Красное знамя Победы. Надо чтить и помнить свою
историю. Наша Родина – Советский Союз, и мы все граж-
дане СССР, гражданства нас никто не лишал и не имел на
это прав. Ложь и обман 32 года. Паспорта граждан СССР
изъяли незаконно, обманным способом.

В 1991 году был совершён государственный переворот
предателями Родины под руководством Ельцина и Гор-
бачёва. Вернём свою Родину. Хватит топтать, разрушать
иностранным агентам (лжеправительствам 15-ти респуб-
лик) нашу страну, угнетать наш советский народ в интересах
мирового зла. Границы государств нерушимы. На междуна-
родном уровне продолжает жить Советский Союз.

Граждане СССР, восстанавливайте свои органы Совет-
ской власти на местах через Советы народных депутатов.
Народ власть, по Конституции СССР и Конституциям рес-
публик, которые правомочны в полном объёме. Референ-
дум 17 марта 1991 года о сохранении Союза ССР никто не
отменял. Народ сделал свой выбор за сохранение Союза.
Воля народа – ЗАКОН! Республики не выходили из состава
СССР в соответствием с законом. Демаркация границ не
производилась.
За разъяснениями по вопросам призыва и постановки на

учёт в Вооружённых Силах СССР обращаться: 
Эл.почта: gazeta.rsfsr.2019@gmail.com,

vs.rsfsr2022@gmail.com.
НАРОДЫ СССР, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!!! НАМ НУЖЕН МИР!!!

Секретарь ПВС СССР: Н.М. ИСАЕВА
г. Москва, 29.05.2023 г.

Вконце апреля правительство РФ
утвердило условия для интеграции
интернет-сервисов бесплатных объ-

явлений («Авито», «Юла», HeadHunter и др.)
с порталом Госуслуг (то есть с ЕСИА). В ре-
зультате такой интеграции на единый пор-
тал будут передаваться все сведения о
сделках с имуществом, выполнении работ,
поиске работы или подбору сотрудников
граждан, подтвердившим свой профиль
через Госуслуги. В аккаунты пользователей
сервисов будут приходить уведомления из
их личного кабинета на ГУ, при этом объ-
явления от идентифицированных пользова-
телей будут помечаться на сервисе
специальной галочкой. Да, пока речь не
идёт об обязательной регистрации/под-
тверждении профиля на ГУ для совершения
любых значимых действий в сети (в том
числе, естественно, касающихся только
частной жизни человека), но мы вплотную к
этому подходим. В системе тотального
электронного контроля реализовывать свои
права могут только идентифицированные
системой биообъекты, «цифровой след» ко-
торых собирается пожизненно. Это и есть та
самая «полная прозрачность», о которой ве-
щают трансформер Герман Греф и Ко. И от-
стаивать базовые права и свободы в
строящейся системе можно только сообща,
объединяясь по инициативе снизу и не по-
купаясь на пряники оцифровщиков. 

Минцифры в феврале 2023 г. объявило о
запуске интеграции сервисов объявлений с
Госуслугами и ЕСИА, в ходе которой предпо-
лагается передавать на единый портал све-
дения о сделках с имуществом, выполнении
работ, поиске работы или подбору сотрудни-
ков. И вот в апреле оперативно кабмин выпу-
стил соответствующее постановление (от 28
апреля 2023 г. №672). По некоторым его
пунктам мы видим размытие правовых отно-
шений и функций частного сектора и госу-
дарства. Причём персональные данные и
сведения о работе/частных объявлениях/по-
купках и других событиях из частной жизни
человека таким образом становятся добычей
как Госуслуг, так и владельцев частных интер-
нет-сервисов:

«1. Определённая решением владельца
сервиса размещения объявлений, указан-
ного в пункте 1 части 1 статьи 107 ФЗ “Об ин-
формации, информационных технологиях и

о защите информации” (далее – сервис),
необходимость обеспечения возможности
идентификации и аутентификации пользо-
вателей сервиса с использованием феде-
ральной государственной информационной
системы “Единая система идентификации и
аутентификации в инфраструктуре, обес-
печивающей информационно-технологиче-
ское взаимодействие информационных
систем, используемых для предоставления
государственных и муниципальных услуг в
электронной форме” и (или) передачи при
согласии пользователя сервиса сведений о
нём из такой единой системы идентифика-
ции и аутентификации владельцу сервиса».

Обратим внимание на формулировки:
«определённая решением владельца сер-
виса необходимость обеспечения возмож-
ности идентификации пользователей» через
ЕСИА, «передачи при согласии пользова-
теля сведений о нём из ЕСИА владельцу
сервиса». Всё вроде как добровольно. Реги-
стрироваться через ГУ, передавать сведе-
ния или нет – решает пользователь. Но сам
факт каков! Государство охотно готово де-
литься сведениями из личного профиля
гражданина на ГУ с частниками… теперь всё
совершенно наглядно.

«2. Определённая решением владельца
сервиса необходимость обеспечения воз-
можности передачи при согласии пользова-
теля сервиса в ФГИС “Единый портал
государственных и муниципальных услуг
(функций)” (далее – единый портал) сведений
пользователя сервиса о купле-продаже, мене
и (или) передаче в пользование движимого и
(или) недвижимого имущества, выполнении
работ, оказании услуг, поиске подходящей
работы и (или) подборе необходимых работ-
ников для формирования заявлений на оказа-
ние государственных, муниципальных и иных
услуг, а также для формирования и отправки
посредством единого портала заявлений о
предоставлении государственных, муници-
пальных и иных услуг».

И тут же обратная передача данных – обо
всех сделках, работе, услугах пользователя
на конкретном сервисе – уже на портал Госу-
слуг. И там на основании этих личных сведе-
ний гражданину будут предлагаться
государственные, муниципальные и иные (?)
услуги. И тоже всё пока – «при согласии поль-
зователя». Просто шикарная интеграция.

«3. Определённая решением вла-
дельца сервиса необходимость обеспече-
ния возможности направления в сервис
при согласии пользователя сервиса ин-
формации о поступлении в подсистему
единого личного кабинета единого пор-
тала уведомлений, судебных извещений и
(или) иных документов, сведений, со-
общений в порядке, предусмотренном
пунктом 20 Положения о федеральной го-
сударственной информационной системе
“Единый портал государственных и муни-
ципальных услуг (функций)”, утверждён-
ного постановлением правительства
Российской Федерации от 24 октября
2011 г. №861 “О федеральных государст-
венных информационных системах, обес-
печивающих предоставление в электрон-
ной форме государственных и муници-
пальных услуг (осуществление функций)”.

И тут же пользователю сервисов объ-
явлений, подтвердившему вход на эти сер-
висы через Госуслуги, уже на каком-нибудь
«Авито» или HeadHunter будут высылаться
уведомления от налоговой, военкомата,
судебных приставов и т.д. Чтобы не рас-
слаблялся. И на сервисе администрация
будет в курсе подобных сведений о чело-
веке. Что это, если не прямое вмешатель-
ство в личную жизнь? А если ещё сделки по
объявлениям такому «неблагонадёжному»
заблокируют в будущем? Совсем не уди-
вимся, ведь такой тотальный сбор сведе-
ний – и есть прямая предтеча социального
рейтинга.

Мало сомнений в том, что владельцы
всех крупных российских интернет-серви-
сов вскоре примут решение об интеграции
с Госуслугами – иначе Минцифры не озабо-
тилось бы детальным расписыванием эле-
ментов этой интеграции.

Кстати, летом 2020 г. на госпортале был
опубликован проект постановления прави-
тельства о необходимости обязательной (!)
идентификации через ЕСИА и портал госу-
слуг для граждан, пользующихся соцсетями,

интернет-магазинами, сайтами поиска ра-
боты в интернете, при совершении любых
сделок и иных юридически значимых дей-
ствий на этих ресурсах. К счастью, тот бред
не превратился в реальный правовой акт, но
концепция никуда не делась и продолжает
внедряться, что ясно видно из сегодняшней
темы. 

К чему всё идёт такими темпами, тоже
очевидно – к тому, чтобы в дальнейшем ни
один человек не ускользнул бы от ока «Боль-
шого брата», чтобы никто не смог бы об-
щаться, продавать и покупать, устроиться на
работу в сети без входа в единую систему
тотального учёта и контроля (которая,
строго говоря, уже будет частно-государст-
венной, а не чисто государственной) и без
присвоения ему личного цифрового иденти-
фикатора – СНИЛС (обязательный параметр
для подтверждения личности в ЕСИА).
Собственно, СНИЛС теперь присваивается
каждому гражданину автоматически – при
рождении. И ни один суд, включая Конститу-
ционный, не отменил это положение. Хотя,
по нашему мнению, ни букве закона (Кон-
ституции), ни тем более духу закона, бази-
рующемуся на традиционных духовно-нрав-
ственных принципах, превращение чело-
века в номер, а затем – в цифровой двой-
ник/профиль (что и есть суть глобальной
доктрины «цифровой трансформации») это
совершенно не соответствует. 

Пока у граждан есть возможность вы-
бора и проявления своей воли, так что
остаётся только пожелать каждому хоро-
шенько задуматься перед регистрацией
на портале ГУ (хотя это ныне активно на-
вязывается представителями власти на
каждом шагу), и тем более перед согла-
сием на вход в частные интернет-сервисы
с аккаунта в ЕСИА. Чем больше людей
поддержат и как бы добровольно войдут в
эту систему, тем сильнее она завтра за-
жмёт народ в цифровых тисках. 

РИА КАТЮША

Слово «национализация» в Российской Федерации с
момента её возникновения было табуировано. В фа-
воре у государственных чиновников, олигархов и вся-

кого рода либералов было слово «приватизация». Вроде бы
«национализация» и «приватизация» – две стороны одной
медали, но слово «приватизация» в российском законода-
тельстве встречается многократно, а вот по поводу «нацио-
нализации» – полное умолчание.

Тема национализации была табуирована до 24 февраля
прошлого года, когда началась специальная военная опера-
ция (СВО) на Украине, а за ней последовала мощная санк-
ционная война Запада против России.

Вот тогда из уст многих политиков и общественных дея-
телей зазвучали призывы к национализации. Во-первых, на-
ционализации активов тех иностранных компаний, которые
работали в нашей стране и заявили о своём уходе из России
по причине несогласия с действиями Москвы на Украине.
Во-вторых, национализации компаний и иного имущества
тех российских предпринимателей, которые либо покинули
Россию, либо, оставаясь в стране, всё равно демонстриро-
вали своей несогласие с СВО.

Через некоторое время стало понятно, что на позициях
такого несогласия находятся большинство российских «оли-
гархов», которые получили свои активы от государства в ре-
зультате бандитской приватизации и мошеннических
залоговых аукционов 1990-х годов. Всё это спровоцировало
новую волну требований в народе по пересмотру итогов чу-
байсовской приватизации. А пересмотр итогов и предпола-
гает национализацию.

Национализаций стали требовать даже некоторые «на-
родные избранники» в Государственной Думе. Так, в марте
прошлого года группа депутатов Госдумы от «Единой Рос-
сии» предложила ввести внешнее управление в иностран-
ных компаниях, заявивших о своём несогласии с СВО и
объявивших о планах покинуть нашу страну. В частности,
секретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак заявил
о возможности национализации таких компаний: «Мера это
крайняя, но ударов в спину мы не потерпим, а наших людей
– защитим. Это настоящая война, и уже не против России в
целом, а против граждан», пообещав «жёсткие ответные
меры по законам военного времени».

Правда, с самого верха российской власти кто-то не-
заметно стал осаждать эти порывы отдельных «народ-
ных избранников». Была дана негласная команда
исключить национализацию из списка наших возможных
ответов на западные санкции. Так, спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко высказала своё мнение об
иностранных компаниях в РФ: «Они должны будут опре-
делиться, будут ли они продолжать работу в России или
всё-таки уйдут. На этот счёт у нас есть свои сценарии,
свои предложения… Я лично против какой-либо нацио-
нализации, считаю, что этого делать не стоит. Но есть
другие варианты замены их российскими компаниями,
акционерами».

И уж окончательно, казалось бы, точку в вопросе нацио-
нализаций поставил президент Путин. На заседании клуба
«Валдай» в конце октября 2022 года он заявил: «Люди ком-
мунистических убеждений считают, что нужно в основном
всё опять национализировать <…> Насколько это эффек-
тивно, трудно сказать. В чём-то и где-то, в какой-то конкрет-
ной исторической ситуации мы тоже не отказываемся от
этого, но мы этого не делаем. У нас нет необходимости ни-
какой. Мы исходим из того, что нужно использовать наибо-
лее эффективные инструменты развития страны, рыночные
принципы».

Правда, президент РФ на заседании клуба «Валдай» вы-
разился крайне осторожно: «…в какой-то конкретной исто-
рической ситуации мы тоже не отказываемся от этого
[национализации]». По той причине, что к тому моменту уже
был первый прецедент национализации. 30 июня 2022 г.
президент РФ подписал указ «О применении специальных
экономических мер в топливно-энергетической сфере в
связи с недружественными действиями некоторых ино-
странных государств и международных организаций». Он
предусматривал национализацию компании «Сахалин
энерджи инвестмент компани, лтд.», действующей в рамках
всем известного проекта «Сахалин-2». Она ранее имела
другое название, принадлежала частично иностранным ин-
весторам, занималась и продолжает заниматься разработ-
кой Пильтун-Астохского и Лунского месторождений нефти
и газа на условиях соглашения о разделе продукции. Иму-
щество компании, созданное в рамках соглашения, со-
гласно президентскому указу переходило в собственность
государства.

Позднее возник ещё один прецедент – национализа-
ция различных объектов движимого и недвижимого иму-
щества украинских олигархов в Крыму по решению
Госсовета Крыма.

Но массовой и масштабной национализации не было.
Более того, время от времени раздавались призывы про-
тивоположного смысла – вернуться к приватизации. Наи-
более одиозным и резонансным стало заявление главы
ВТБ Андрея Костина. В апреле этот банкир в колонке для
РБК писал, что для построения новой модели роста эко-
номики на основе внутренних ресурсов нужны деньги,
привлечь которые можно в том числе с помощью переза-
пуска приватизации. Приватизация, помимо привлечения
средств в бюджет от продажи имущества, будет, по мне-
нию банкира, поощрять конкуренцию, способствовать
укреплению основ рыночных механизмов, приданию ди-
намики дальнейшему развитию фондового рынка и «фор-
мированию новой генерации менеджеров». Костин даже
назвал активы, которые можно было бы приватизировать:
доли в «Транснефти», РЖД, «Почте России», непрофиль-
ные компании «Ростеха» и «Росатома» и даже коньячные
заводы. Видимо, Костину было поручено пустить «проб-
ный шар», реакция на который в обществе оказалась очень
резкой. В Кремле прокомментировали предложение главы
ВТБ, заявив, что не обсуждают возможность возобновле-
ния приватизации. Также замминистра финансов Алексей
Моисеев сказал, что вопрос о возобновлении приватиза-
ции крупных активов не стоит на повестке, доходы от неё
в бюджет на текущий год не заложены.

Вместе с тем многочисленные события в мире и в РФ
давали всё новые и новые поводы для того, чтобы вспоми-
нать о национализации. Это и новые пакеты антироссий-
ских санкций, и новые факты предательства интересов РФ
нашими «олигархами», и вопиющие случаи срыва госу-
дарственного оборонного заказа, и преступное казно-
крадство в российском ОПК (оборонно-промышленном
комплексе), и т.д.

«Народные избранники» в Думе, представляющие пар-
тийные фракции КПРФ и «Справедливую Россию», в ноябре
прошлого года предприняли ряд шагов, которые позволили
бы приступить к масштабной национализации.

Депутаты Госдумы от «Справедливой России» сообщили
о подготовке законопроектов о национализации активов

иностранных юридических и физических лиц. К этой мере
было предложено прибегать в случае, если похищенные За-
падом российские средства будут направляться Украине, в
том числе ВСУ.  Впрочем, лидер партии Сергей Миронов вы-
разил надежду на то, что национализации не понадобятся,
и работающий в России зарубежный бизнес не пострадает
«из-за самоубийственной политики своих правительств».
Предложенные законы должны стать упреждающим шагом
России.

Примерно в это же время лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов предложил провести референдум об аннулировании
итогов приватизации и смене экономического курса
страны. Он призвал принять «бюджет победы», поставив
заслон вывозу капиталов за рубеж, пересмотрев систему
налогов и национализировав стратегические отрасли эко-
номики. Также он поддержал законодательную инициативу
«Справедливой России» о национализации активов ино-
странных юридических и физических лиц. «Наступает
новое время. Пора вырвать национальные богатства из
рук олигархии, аннулировать итоги грабительской прива-
тизации. Это в состоянии сделать национальным рефе-
рендумом. Это будет юридически законно, морально
справедливо, экономически верно. Только так Россия мо-
билизует ресурсы, проведёт новую индустриализацию,
обеспечит стремительное развитие и сможет гордиться
новыми победами», – подчеркнул Зюганов.

Примечательно, что до сих пор все призывы и инициа-
тивы, касающиеся национализаций, исходили либо от не-
зависимых политиков и общественных деятелей, либо от
«народных избранников» из Государственной Думы.
Представители исполнительной и судебной ветвей госу-
дарственной власти хранили полное молчание по во-
просу возможных национализаций. Не выступая
«против», равно как и «за». Эксперты обратили внимание
на это молчание, расценив его как проявление неустой-
чивого равновесия сил во властных структурах – тех, кто
«против», и тех, кто «за».

Но вот пришла новость, что Председатель Следствен-
ного комитета РФ Александр Бастрыкин, выступая 13 мая
на Петербургском международном юридическом форуме,
предложил национализировать основные отрасли эконо-
мики страны. Это первый случай, когда чиновник столь вы-
сокого ранга высказался по вопросу национализации,
причём однозначно «за». Одним из оснований для такого
заявления стали слова главного следователя страны о не-
благополучном положении в российском оборонно-про-
мышленном комплексе, где царит казнокрадство и
отсутствует исполнительская дисциплина: «Мошенниче-
ские схемы реализуются даже в сфере оборонной про-
мышленности». И он добавил: «Дальше уже просто ехать
некуда».

Напомню, что 3 марта президент России Владимир
Путин подписал указ об особых правилах работы предприя-
тий, которые выпускают продукцию по гособоронзаказу.
Указом предусмотрено, что на предприятиях, срывающие
оборонзаказ в период военного положения, будет вво-
диться внешнее управление, а прежние руководители будут
отстраняться от управления. Но, строго говоря, это ещё не
национализация. Видимо, по мнению Бастрыкина, упомя-
нутый указ президента – необходимое, но недостаточное
условие для наведения порядка в российском ОПК. И он
предлагает полноценную национализацию. Причём не
только предприятий из реестра ОПК, но и других отраслей
экономики, от которых эти предприятия зависят. «Мы гово-
рим, по сути, об экономической безопасности в условиях
войны… А дальше – следующая ступень – давайте пойдём
по пути национализации основных отраслей нашей эконо-
мики», – сказал Бастрыкин.

Хотелось бы верить, что это правильное предложение
высокопоставленного государственного чиновника будет
воплощаться в жизнь. Причём уже в этом году. 

ПОД КОЛПАК

ÏÎßÂÈËÎÑÜ ÑËÎÂÎ
В.Ю. КАТАСОНОВ



Министру Обороны 
Российской Федерации

От патриотически настроенного 
гражданина России

Сергей Кужугетович, соизволь объясниться.
Наша страна переживает очень сложное

время. Нам всем предстоит объединить свои
усилия для более эффективной борьбы с про-
тивником. Враг у нас далеко не простачок, он на-
строил против нас десятки стран и не в шутку
намерен стереть всё русское, не только людей,
но и память о них. Он уже сейчас начал сносить
памятники, посвящённые ратным подвигам
наших отцов и дедов. Нам ли внутри семьи сей-
час затевать ссоры?

И я ни за что не начал бы поднимать эту тему, не
будь на это много веских причин. У меня как у граж-
данина России накопилось очень много вопросов
к руководству нашего министерства обороны.

Кто я такой, чтобы задавать вопросы мини-
стру обороны? Я гражданин того народа, кото-
рому он должен был принести клятву на верное
служение. Я тот гражданин, на средства кото-
рого он живёт. Я тот гражданин, который од-
нажды сам приносил присягу на верность
своему народу и о службе в Вооружённых Силах
знающий не понаслышке.

Первый вопрос к Сергею Кужугетовичу: а ты
вообще давал присягу своему народу? Почему-то
складывается впечатление, что тебе абсолютно
пополам то, что о тебе люди скажут. И что не ты им
служишь, а они тебе должны прислуживать. Уж из-
вини, но именно так ты себя ведёшь, поступая
очень своенравно и даже не пытаясь хоть как-то
объясниться перед народом. Я ни разу не видел
твоего открытого общения с обычными людьми.
Похоже, что тебе просто нечего им сказать.

Да, сейчас очень плохое время для подобных
разборок, но может быть ещё хуже, если именно
сейчас не расставить все точки над «и», тогда это
может привести к ещё более драматичным со-
бытиям. Сергей Кужугетович, не доводи россиян
до восстания в это грозное время, соизволь с
ними поговорить открыто, ответить на их нако-
пившиеся вопросы. Пойми, тебе рано или
поздно всё равно придётся на них отвечать, и
для всех будет лучше, чтобы не было поздно.

Я задам далеко не все вопросы, они не
только у меня накопились, будет правильно если
и другие зададут их открыто от себя лично.

Вопрос второй: с какой целью тратились ра-
кеты по энергоструктуре Украины? Почему в
тот момент, когда оставалось всего ничего,
чтобы она была полностью уничтожена, вдруг

министерство обороны потеряло к ней всякий
интерес? В чём состоял смысл? Если только в
том, чтобы разозлить обычных жителей
Украины, настроить население этой страны
против себя или это изначально была бездар-
ная затея МО РФ?

Объясните своему народу – каков был замы-
сел, достигнуты ли результаты, а то очень попахи-
вает тем, что кто-то из вас получил от Украины
откупные. Уж прости, но именно так это со сто-
роны и выглядит: били-били, тратили ценные бое-
припасы, подвергая обычных жителей холодным
неудобствам в зимнее время, и когда уже вот-вот
и вся энергоструктура Украины была готова рас-
сыпаться – вдруг отказались от этой затеи.

Третий вопрос: ну как ты мог допустить такую
грызню между собой и Е. Пригожиным в это
время? Тебе насЛать на то, что это сейчас разры-
вает общество, делает нас более слабыми перед
лицом реальной опасности? Какой же ты защит-
ник своего народа, если допускаешь сейчас такую
грызню и огласку подобного конфликта?

Давай теперь на всю страну огласи – в чём
Пригожин неправ, подтверди документально, что
он получал боеприпасы по всем нормативам, и
подай на него в суд за дискредитацию руковод-
ства РФ при проведении СВО. Чтобы впредь ни-
кому не было повадно очернять Российскую
Армию.

А поскольку ты этого не делаешь, я делаю
вывод, что крыть тебе нечем, что Евгений Приго-
жин абсолютно прав, и у тебя нет никакого мо-
рального права занимать столь значимый пост. Ты
крутой и недосягаемый и тебе абсолютно напле-
вать на недоумения обычных граждан по поводу
данного конфликта? Ты сознательно граждан Рос-
сии сейчас против себя настраиваешь?

Привлечение Пригожиным в конфликт СМИ
оправдано заботой о жизнях своих солдат. Его
приверженность России доказана ратными успе-
хами вопреки тем палкам, которые ты ему встав-
ляешь. Иного выбора ты ему не оставил, и я
помню, сколь аккуратны и корректны были его
первые обращения по поводу нехватки боеприпа-
сов, но ты, видать, столь великим себя считаешь,
что это не достойно даже хоть какой-то твоей ре-
акции, надул губы и молча пакостишь. (Хотя о
самых первых его обращениях к тебе по поводу
боеприпасов я наверняка ничего не знаю.).

Именно твоё наплевательское отношение к
огласке этого конфликта и привело к расколу в
обществе, а главное, у людей теряется доверие
к власти, что преступно допускать в нынешнее
время. Понимаешь, что разрушая консолидацию

общества, ты ослабляешь всю страну – осу-
ществляешь действие, диаметрально противо-
положное твоим обязанностям.

Из всей этой паскудной потасовки в интер-
нет-пространстве большинство граждан делает
вывод далеко не в твою пользу и у них накипает
злость в твой адрес. Если ты не совсем идиот,
погружённый только в чувство собственной
значимости, то постарайся объяснить своему
народу обоснованность твоих распоряжений в
отношении Е. Пригожина, либо нужно срочно это
исправить, не то и дружба с Владимиром Влади-
мировичем тебе не поможет.

Этим ты и самого Путина подставляешь, а
ведь он так много для тебя сделал. Настоящие
пацаны так не поступают.

Ну и ещё один вопросик из многих (четвёр-
тый), которые я хотел бы задать. Надо сказать,
что именно события в Белгородской области
явились верхом терпения и побудили написать
меня это письмо. Думаю, что дальше я разгова-
ривать уже буду неспособен, а начну бурно дей-
ствовать, ещё не знаю как, но терпелка уже
закончилась.

Объясни, пожалуйста, события в Белгород-
ской области. Это что, тупой дебилизм нашего
руководства МО или предательство? Даже у
рыбы хватило бы мозгов понять после того, как
восьмилетний мальчуган получил пулю от укра-
инской ДРГ, защищая своих одноклассниц (не
бойцы МО, а пацан-школьник, ученик младших
классов, уже за одно это тебе бы со стыда сго-
реть следовало), что необходимо принять меры
по дополнительной охране границ, чтобы подоб-
ного больше никогда не повторилось. Прорвало
раз, будут попытки прорывов ещё, надо срочно
принимать меры, хватит уже одного позора. Это
понимали все, даже куры в курятнике.

Что было сделано тобой за эти два с полови-
ной месяца как министром обороны? Отчитайся
перед своим народом: почему чуть ли не батальон
на бронетехнике беспрепятственно зашёл на
нашу территорию, пострадали мирные граждане
и более 500 домов получили повреждения.

Только не считай нас полным идиотами, они,
поглумившись в России, почти все беспрепят-
ственно ушли. Как может совмещаться в твоём
отчёте: «были блокированы и уничтожены» и
далее: «отошли на территорию Украины и там
ликвидированы»? Одно другому уже противоре-
чит, из чего можно сделать вывод, что ложь и
первое, и второе.

Очень много боевиков было опознано по их
же наглым селфи, стали известны их имена и по-
зывные. Покажи хоть одного из них убитого или
взятого в плен. Покажи подбитый танк, который
заехал на нашу территорию… Всего, что ты мо-
жешь показать – это меньше десятка трупов не-
известно кого, а вообще, не наши ли это бойцы?

Почему-то «ликвидированный» министерст-

вом обороны боевик сейчас пишет в интернете,
что ту технику, что ты выставляешь как уничто-
женную и отбитую у врага, они просто бросили,
так как по неосторожности провалились в наши
окопы, что и видно на фото, а сожжённая техника
– это вообще наша, так как видно, что уже после
сожжения была нанесена надпись «За Бахмут».
Ну не нужно считать людей идиотами, уж если
просПали, так признайтесь честно.

Сейчас «ликвидированные» твоим ведом-
ством твари насмехаются над нами, раздавая
направо и налево интервью, ну как после этого
верить Конашенкову? (Ты и его врать заставил).

Как ты думаешь, кто и как должен отвечать за
подобное надругательство над Россией? Если ви-
новаты твои подчинённые, значит ты их не научил
и не проконтролировал или на должности ставишь
не тех, кого нужно ставить, а тех, кто умеет только
начальству в задницу заглядывать. Сталин бы
давно уже выявил и расстрелял виновных, а ты
злоупотребляешь дружбой с Верховным, дискре-
дитируя и предательски подставляя его.

Как ты мог до такого позора опустить вверен-
ную тебе армию и тем самым выставить Россию
на посмешище? Тебя только за это нужно снять
и судить. Это даже халатностью сложно назвать,
это предательством попахивает, иначе бы они
так смело и нагло себя здесь не вели. Пришли
сюда, практически безнаказанно похозяй-
ничали, а теперь посмеиваются над нами и над
твоим «блокированы и уничтожены». Если бы они
знали, что их здесь ждёт явная смерть, то не по-
смели бы сюда сунуться. Они явно знали про
разгильдяйство, допущенное тобой.

Не могу не задать ещё один вопрос (пятый):
если доярка тётя Клава или тракторист дядя
Ваня могут купить нужный дрон или коптер для
наших ребят на СВО, купить тепловизоры, то по-
чему МО не имеет возможности это сделать?
Если студент Сашка на своём триД-принтере
печатает стабилизаторы для боеприпасов, у нас
что, МО беднее этого студента? Почему на линии
БС обычные уазики-буханки такой дефицит? Но
в это же время почему-то Росрезервы РФ рас-
продают технику со складов после длительного
хранения. Что это, безалаберность, саботаж или
чистейшее предательство со стороны высшего
руководства страны?

Почему у Жени Пригожина бойцы не нуждаются
ни в чём, кроме боеприпасов, которые ты им не
даёшь, а твои подчинённые вынуждены клянчить
снаряжение у народа как сироты казанские? Что
это за задача такая, которую может решить студент
Шурик, а министерство обороны уже больше года
тормозит? Сколько ещё тебе времени нужно для
решения столь мелких по затратам, но таких жиз-
ненно важных (в прямом смысле спасающих жизни
сынам Родины) вопросов?

Сергей Кужугетович, ты можешь на меня
злиться, но подумай о том, сколько человек сей-

час злятся на тебя. Люди не слепые и безмозг-
лые бараны и умеют и анализировать, и видеть,
что происходит, помимо того, о чём трубят СМИ,
изворачиваясь и пытаясь тебя выгородить. Люди
прекращают верить отечественным СМИ, падает
доверие к руководству, и к тебе накопилась
масса вопросов, я озвучил лишь часть из них.
Если продолжать на это закрывать глаза, то и по-
томков не останется.

Время сейчас такое, что никто не спрячется,
ибо интернет всё видит и помнит. Либо ты спосо-
бен с честью выполнять свои обязанности перед
народом, либо мой тебе совет: езжай в тундру к
оленям, иначе взорвутся наши мужики и Путин
тебя не спасёт, опозоришь ты весь свой род.

Поговори с людьми открыто, ведь раньше
они тебе очень доверяли, сейчас этот кредит до-
верия иссяк. От тебя сейчас зависит будет ли
продолжаться накал страстей внутри нашей
страны, раздувая скандал вокруг твоей фигуры,
нам ли сейчас подобной ерундой страдать?

Будешь сидеть молча, надув губы – будешь
играть на руку врагам, тогда лучше просто сам
уйди и не доводи людей до греха, могут и «за
вилы взяться», хотя сейчас это, ой, как некстати.
Подумай, прославиться на всю Россию и долгие
времена можно ведь по-разному, потомкам всё
будет видно, в наш век тотальной информации
от них ничего не скроешь.

Анатолий Юрьевич КРЫЛОВ, 
бывший военнослужащий, а ныне пенсионер

(будь уверен, здесь моя подпись)
27.05.2023 года 

P.S. Сознательно не отправляю это письмо в
МО, а выкладываю его публично. Вдруг я всё же
неправ и народ иного мнения, тогда оно легко
затеряется и всё закончится прахом. Но если я
всё же прав и народ поддерживает это мнение,
то и оно наберёт известность и дойдёт до адре-
сата, выражая мнение многих россиян.

От редакции. Если воспринимать СВО
как войну за правое дело, то автор прав, хотя
и излишне мягок. Если же смотреть на вещи
как они есть, без верхоглядства, то прихо-
дится уличить автора в незнании многих
важнейших, в том числе для оценки полуто-
рагодовалой «операции», моментов, имею-
щих принципиальное значение. Например,
он с гордостью говорит о себе «гражданин
России», употребляя таким образом этот
дважды несуразный термин – во-первых, по-
тому что по закону РФ «О гражданстве» он и
все мы таковыми не являемся, а во-вторых,
РФ – это вообще не государство, а коммер-
ческая компания, соответственно, не бывает
гражданства у коммерческих компаний.
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Яхотел бы подробно остановиться на одной встрече в
верхах. Речь о саммите на острове Бали, Индонезия,
руководителей и представителей 20-ти крупнейших

держав мира, G-20, и глобалистских структур типа Всемир-
ного экономического форума. Фактическим хозяином балий-
ского саммита чувствовал себя не Байден и не президент
Индонезии, а Клаус Шваб. Я смотрел, как он выступал на этом
форуме, и всё никак не мог понять, – кого же он мне внешне
напоминает? И вот глядя на его выступление на балийском
саммите, понял: он мне очень напоминает Егора Гайдара. Не
внешне, а как фигура.

В связи с этим я хочу несколько слов сказать об этом че-
ловеке. Потому что у нас и на Западе эту фигуру раздули и
даже демонизируют, говоря о том, что он чуть ли не один из
руководителей мирового правительства, глобальный игрок.
Но Шваб действительно написал несколько таких книг-мани-
фестов, которые выражают интересы ультраглобалистов. Но
это не значит, что он сам является игроком глобального
уровня. И чтобы нам не возвращаться к вопросу о том, кто
игрок, а кто – не игрок, я бы хотел несколько слов сказать о
типологии, которую предложил в своё время Бернд фон Вит-
тенбург. Он сайентолог. То есть член оккультной квазирели-
гиозно-политической организации, работающей в тесном
контакте со спецслужбами. То есть Виттенбург хорошо знает,
о чём говорит. Он знает, как устроена закулисная власть.

И вот у него в книге «Шах планете Земля» есть целая ти-
пология тех людей, которые имеют отношение к Большой
Игре. Олег Маркеев в романе «Оружие возмездия» очень ак-
тивно использовал эту схему и даже дополнил её. Так вот,
Бернд фон Виттенбург, говоря об Игре, заметил, что суще-
ствует три вида людей. Первые – те, кто влияют на то, что
происходит, вторые – те, кто присматриваются к происходя-
щему, и третьи – те, кто удивляются происходящему. Удив-
ляться могут, естественно, те, кто не только не понимают, что
такое Игра, они вообще не знают, что есть Игра. Они думают,
что есть некая жизнь. Те, кто влияют – это в разной степени,
начиная от простого участия до установления правил, они
знают, что идёт Игра. Но и те, кто присматриваются – тоже
знают, что идёт Игра, не участвуют по разным причинам, но
наблюдают и занимаются её анализом. И живут как бы по
принципу «esse non videri», «быть, но не быть видимым».

Среди участников Игры фон Виттенбург выделяет следую-
щие категории. Хозяин Игры или хозяева Игры, игроки, по-
мощники игроков, игровые фигуры и битые фигуры. Как я уже
сказал, Олег Маркеев в романе «Оружие возмездия» активно
применил эту схему в объяснении конкретной ситуации. Кто
такие хозяева Игры? Это люди, которые не придерживаются
никаких правил. Они их разрабатывают для других, про-
извольно меняют и диктуют игрокам. Игроки – это те, кто
ведут реально Игру, они обладают самостоятельностью и
свободой действий, но только в рамках правил, которые они
не могут менять. Как игроки делают ходы? С помощью фигур.
Задача фигуры – выполнять определённые действия. При
этом фигура не должна преследовать каких-либо собствен-
ных целей. Она должна лишь реагировать на приказы сверху.

Конечных целей не знают даже игроки, их знают только хо-
зяева. Игроки знают правила. Фигура не может даже охватить
взглядом всё поле Игры, это прерогатива игрока. Фигуре не
положено знать, что она – фигура. Она и окружающие должны
думать, что она – игрок, и концентрировать внимание на ней,
чтобы отвлекать внимание от реальных игроков.

Вот как фон Виттенбург в книге «Шах планете Земля» опи-
сывает процесс создания фигур. Как создать игровые фи-
гуры? «Опровергайте любые мысли, что ведётся Игра. Не
давайте им, фигурам, извлечь никакой пользы для себя.
Скрывайте цель Игры, сохраняйте такие условия, чтобы они,
фигуры, не смогли отказаться от участия в Игре. Препят-
ствуйте у них чувству удовлетворённости от проделанной ра-
боты. Сделайте так, чтобы они действительно таковыми
становились. Со стороны они могут казаться всемогущими,

но реально у них не должно быть никакой власти. Иногда иг-
ровые фигуры попадают в ситуации, смысла которых они не
могут понять. Но по разным объективным обстоятельствам
им всё же приходится отказаться от попыток выяснить свою
роль в Игре. То есть фигуры – это те, кого используют втём-
ную. Но если такие попытки фигуры делают, то они должны
жёстко пресекаться. Иначе фигуры перешли бы в разряд иг-
роков и нарушили бы правила».

Иногда некоторые фигуры всё-таки дорастают до игроков
или, по крайней мере, до помощников игроков. В связи со ска-
занным Виттенбург ставит вопрос. «Можно ли отнести к кате-
гориям игроков или помощников игроков правительства?» И
отвечает: «Найдётся ли в современном мире правительство,
которое может сво-
бодно принимать ре-
шения, касающиеся
его страны?». Кре-
диты-то представ-
ляются только тем,
кто принимает пра-
вила Игры. Ну, разу-
меется, страна стра-
не рознь. Есть стра-
ны уровня США, Ки-
тая. Это один уро-
вень. Другой уровень
– это, например, Ко-
ста-Рика, Чад, Ма-
лави, Греция. То есть
здесь тоже есть раз-
ница.

Так вот, Шваб –
это, конечно, фи-
гура, это не игрок.
Причём фигура не
первого ряда. Он
ведь исходно –  про-
теже Киссинджера,
который сам долгое
время был фигурой,
а затем его перевели в разряд помощников игроков. Более
того, в некоторых острых международных ситуациях, которые
требовали моментальной реакции, Киссинджер несколько
раз выступал как игрок. Кстати, уровень Киссинджера для
Шваба совершенно недостижим. Если взять более ранние
этапы начала ХХ века, то, безусловно, такой фигурой был пол-
ковник Хауз, советник президента Вильсона. Он, конечно, не
был игроком. А вот игроком был человек, про которого мало
кто знает. Это Том Райан. Вот он был игроком. И Хауз выпол-
нял его решения и просьбы с той же стремительностью, с
какой лидеры тогдашних европейских государств выполняли
пожелания полковника Хауза.

Работая в жанре «говорящей головы» для игроков и их хо-
зяев, Шваб в последние годы стал очень активен. Причём в
этой активности он всё больше становится похож на клоуна.
Несмотря на всё это Шваба принимают президенты,
премьер-министры. И, несмотря на это, работы, подписан-
ные фамилией Шваб, неважно, он это написал или нет, нужно
очень внимательно читать. Потому что это планы противника.
Их нужно очень хорошо изучать. И неважно, клоун Шваб или
не клоун, фигура он или битая фигура. Но он – «говорящая го-
лова». Его функция – раскрывать некую позицию, которая со-
ответствует интересам его хозяев. (Так же как Бустрём, о
котором мы будем говорить).

Так вот, Шваб играл очень большую роль на балийском
саммите. Он выступил с вступительной речью и сказал: «Мы
должны противостоять глубокой системной и структурной пе-
рестройке нашего мира, текущим тенденциям. Мир будет вы-
глядеть по-другому после того, как мы перейдём через этот
переходный период». То есть Шваб признал, что мир си-
стемно меняется в направлении, неприемлемом для его хо-
зяев. И нужно сделать так, чтобы он развивался в нужном
направлении. Дальше цитирую: «Как нам справиться с этим

переходом, который
продлится несколь-
ко лет? Если вы ре-
структурируете ком-
панию, вы списыва-
ете затраты, и стра-
дают акционеры. Но
если вы реструкту-
рируете экономику,
результатом будет
снижение распола-
гаемого дохода, что
приведёт к мас-
штабной социаль-
ной напряжённости.
Четвёртая промыш-
ленная революция, а
мы находимся в то-
чке перегиба, техно-
логия полностью из-
менит то, что мы
делаем и изменит
то, кем мы являе-
мся. То есть, эконо-
мического и соци-
ального кризиса
нужно избежать (по

Швабу) с помощью Четвёртой промышленной революции».
Я хочу напомнить, что Четвёртая промышленная револю-

ция, по Швабу, принципиально отличается от первых трёх
тем, что она меняет биологическую природу человека. То
есть, согласно Швабу – его хозяевам, точнее, – Четвёртая
промышленная революция не имеет отношения к промыш-
ленности. Она должна биологически закрепить социальное
неравенство, чтобы не допустить больше экономических кри-
зисов и социальной напряжённости, опасной для хозяев. И
вот это медико-биологическое воздействие на человека
должно изменить его таким образом, чтобы он стал челове-
ком послушным.

И дальше Шваб говорит: «В 4-й промышленной револю-
ции победители заберут всё, так что если вы стали первыми
участниками ВЭФ – вы победители». То есть, по сути, Шваб
говорит, что в Четвёртой промышленной революции будут по-
бедители, и они заберут всё, и будут абсолютно проиграв-
шие, у которых не будет потом никаких шансов. Это будет
нижняя каста, и дети их будут нижней кастой, внуки, и т.д. и
т.д. Ну и завершил своё выступление на встрече в Бали Шваб
таким образом: «Правительство и бизнес должны сотрудни-
чать, чтобы стать быстрой рыбой. Дело не в том, что большая
рыба съедает маленькую, а в том, что быстрая рыба съедает
медленную».

Вот это дорогого стоит. Дело в том, что под «быстрыми
рыбами» Шваб имеет в виду корпорации, а под «медлен-
ными» – государства. И чтобы стать быстрыми рыбами, госу-
дарства должны тесно сотрудничать с корпорациями. Из
всего, что сказано Швабом, следует одно. Корпорации
должны растворить в себе государства, и кстати, и Шваб, и
форум этот экономический, и фонд Карнеги постоянно вы-
ступают за слияние разведывательных и силовых структур с
банками и корпорациями в некий единый комплекс, типа бри-
танской Ост-Индской компании, но адаптированной к нашему
времени. То есть вот это и есть та самая глубинная власть, ко-
торая формируется и которая должна будет заменить, с
одной стороны, государства. А с другой стороны, если уходят
государства, то и закрытые надгосударственные структуры
не нужны, глубинная власть снимает это противоречие.

По сути дела, Шваб обратился с чем-то похожим на ульти-
матум к главам двадцати крупнейших государств мира. Ну и
что, кто-то ему возразил, кто-то погнал с трибуны? Кто-то
сказал, как Алиса «в стране чудес», когда королева стала ей
угрожать? Она сказала ей, что «вы – колода старых карт». Нет!
Его очень внимательно слушали, потому что понимали, что он
всего лишь приказчик, а за ним стоят его хозяева.

По завершении Балийской встречи, на основе 59 странич-
ного бюллетеня G-20, Бали-2022, был принят итоговый доку-
мент, декларация. Аналитики и обозреватели определили
декларацию как «грубо нарушающую суверенитет нацио-
нальных  государств». Что было в этой декларации написано
как «желаемые цели будущего развития»:

1. Введение глобальных цифровых паспортов и удостове-
рений личности, подключённых к глобальным цифровым си-
стемам. Здравоохранение, прежде всего, ну и других.
Причём к системам, регулирующим перемещение между
странами. Это так называемый обязательный паспорт вакци-
нации. При том, что вроде вакцинировать пока никто никого
не заставляет во многих странах.

2. Введение цифровых валют центральных банков. Я
думаю, что все понимают, что цифровая валюта – это никакая
не валюта, это не деньги, это средства контроля над поведе-
нием посредством отслеживания покупок.

3. Интернет-слежка и цензура под видом борьбы с дезин-
формацией. И на встрече Бильдербергского клуба, и на Бали
речь шла о том, что нужно бороться с дезинформацией. На
самом деле это как раз и есть продвижение дезинформации.

4. Расширение глобального аппарата биобезопасности
перед лицом угроз новых пандемий. То есть по сути речь идёт
о создании ещё одного органа наднационального управления,
автоматически подавляющего суверенитет. А, во-вторых, по-
стулируется, что пандемии будут обязательно, их не избежать.

5. Необходимость реформ производства и распределения
продовольствия. За этим обтекаемым тезисом скрываются
удар по мелким и средним хозяйствам и контроль над тем, что
можно, а что нельзя употреблять в пищу. Все участники встречи
поставили свои подписи. Россию представлял Лавров. А при-
сутствующий на встрече министр здравоохранения Мурашко
(коллега Урсулы фон дер Ляйен – он, как и она, гинеколог) за-
явил, что РФ будет развивать сотрудничество с ВОЗ…

И я, когда это слушал, подумал: «Я не ослышался?» – это
с той самой ВОЗ, с которой активно взаимодействуют Гейтс
и Рокфеллеры? То есть наднациональные силы. Это с той
самой ВОЗ, которая продвигает новые западные ценности
как универсальные? И это при том, что мы выступаем за тра-
диционные ценности и суверенитет!

Я понимаю, чиновник, клерк, даже высокопоставленный,
– это не власть, тем более в России. Наша власть клерка лю-
бого ранга может одёрнуть, поставить в угол… Но даже у глу-
пости и холуйства перед Постзападом должен быть предел.
И должно быть понимание – перед тобой недруг, горек хлеб в
его доме. И так должно быть всегда, а в нынешних условиях
не понимать этого невозможно! То есть вот такая ситуация –
шаг вперёд, два шага назад.

УЛЬТИМАТУМ ШВАБА
Андрей ФУРСОВ

ÎÒÊÐÛÒÎÅ ÏÈÑÜÌÎ
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ИДЕОЛОГИЧЕСКИЙ ФРОНТ

Большевизм создал идейные и тактиче-
ские основы III Интернационала, действи-

тельно пролетарского и коммунистического,
учитывающего и завоевания мирной эпохи и

опыт начавшейся эпохи революций.
В.И. Ленин

Всовременной России коммунистиче-
ское не приветствуется, даже в поня-
тийном выражении. Но уверен, дата 10

июня оживит внимание разнородных полити-
ческих и информационных структур. В этот
день исполняется 80-летие прекращения дея-
тельности III Коммунистического Интернацио-
нала. Исполком Коминтерна 10 июня 1943 года
упразднил боевую организацию международ-
ного рабочего класса. Размах сражений Вто-
рой мировой войны препятствовал управле-
нию коммунистическими партиями из одного
центра, к тому же организации в оккупирован-
ных странах понесли существенные потери.
Так французская компартия потеряла до 75
процентов своего состава. Некоторые компар-
тии, типа Латвии и Польши, попросту разбежа-
лись, одухотворённые банальным национализ-
мом и ненавистью к русским как оккупантам в
царское время. За четверть века существова-
ния Коминтерн как мировая единая коммуни-
стическая партия имевшая отделения в разных
странах, прошёл героический боевой путь
борьбы с международной буржуазией. 

Официально III Интернационал, или Ком-
мунистический был создан в марте 1919 года.
В действительности же цели его создания
были провозглашены В.И. Лениным ещё в но-
ябре 1914 года, когда он писал в работе «По-
ложение и задачи социалистического
интернационала»: «II Интернационал умер,
побеждённый оппортунизмом. Долой оппор-
тунизм и да здравствует очищенный не только
от «перебежчиков», но и от оппортунизма III
Интернационал» (В.И. Ленин. ПСС. Т.26. С.41).
В работе «Задачи пролетариата в нашей ре-
волюции», опубликованной в конце мая 1917
года, Ленин подчёркивал: «Мы должны на-
зваться Коммунистической партией, – как на-
зывали себя Маркс и Энгельс. Мы должны
повторить, что мы марксисты и за основу
берём «Коммунистический манифест», из-
вращённый и преданный социал-демокра-
тией» (В.И. Ленин.ПСС. Т.31.С.173).

Создание Коминтерна вызвало огромный
энтузиазм в рабочем и социалистическом
движении всех стран. Такая реакция доказала
справедливость решения о создании Интер-
национала в расчёте на то, что само его суще-
ствование станет центром мощного
притяжения и будет стимулировать его рост
во всех странах. В мае 1919 года вышел пер-
вый номер журнала «Коммунистический Ин-
тернационал». Он издавался на русском,
немецком, английском, французском, а позд-
нее также на испанском и китайском языках.
Журнал стал важным идейным оружием всех
коммунистических партий. Исполком Комин-
терна с первых дней своего существования
уделял огромное внимание сплочению под
знаменем коммунизма международного мо-
лодёжного и женского движений. 

В ноябре 1919 года в Берлине собрался
первый Международный конгресс молодёж-
ных коммунистических организаций, основав-
ший Коммунистический Интернационал Мо-
лодёжи (КИМ), который вошёл в состав Ко-
минтерна как одна из его секций. По инициа-
тиве Исполкома в июле 1920 года в Москве
прошла международная конференция работ-
ниц. По решению конференции был создан
Международный женский секретариат, изда-
вавший на разных языках агитационную и
пропагандистскую литературу.

На II конгрессе Коминтерна (19 июля – 7 ав-
густа 1920 года) был принят Устав, провозгла-
шавший «братское объединение людей белой,
жёлтой, чёрной кожи, тружеников всей земли».
Подчёркивалось, что Коминтерн «ставит себе
целью: борьбу всеми средствами, также и с
оружием в руках, за низвержение междуна-
родной буржуазии». Чётко и внятно определя-
лось, что Коминтерн «представляет собой
единую всемирную коммунистическую пар-
тию, отдельными секциями которой являются
партии, действующие в каждой стране». Г.Е.
Зиновьев, выступая с заключительным словом,
усилил это определение: «Мы имеем теперь
Международное Товарищество Рабочих, орга-
низацию, спаянную кровью, централизован-
ную в интернациональном масштабе».

Из всех конгрессов Коминтерна II конгресс
был наиболее инициативным и созидатель-
ным. Он определил основные принципиаль-
ные и практические положения  коммунизма
по всем наиболее важным вопросам не только
международного положения, но и каждой
сферы деятельности коммунистических пар-
тий. Парламентской деятельности, проф-
союзного движения, аграрного вопроса,
национального и колониального вопроса.

Во исполнение этих принципов в сентябре
1920 года был созван первый съезд народов
Востока. В 1921 году в Москве начал работать
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Востока. В эти годы коммунистические пар-
тии были созданы в ведущих странах Азии: в
Индонезии (1920), в Индии (1921), в Китае
(1921), в Японии (1921). Позднее в Бирме, Ма-
лайе, Индокитае, Корее. В июле 1921 года
было создано Международное объединение
революционных профсоюзов – Красный Ин-
тернационал профсоюзов (Профинтерн).

III конгресс Коминтерна проходил в то
время (22 июня-12 июля 1921 года), когда ре-
волюции за пределами РСФСР потерпели по-
ражения, капитализму удалось закрепить
свои позиции и вновь перейти в наступление.
Таким образом, встала задача сосредоточить
внимание на новых тактических задачах: отра-
жение наступления капитала, частичные тре-
бования, терпеливая работа в массовых
организациях, а также ориентация недавно
созданных коммунистических партий на не-
обходимость покончить с социал-демократи-
ческими традициями и начать претворять в
жизнь свою революционную задачу – руково-
дить массами. Наиболее важные тезисы III
конгресса были посвящены вопросам тактики
и организации. Ряд тезисов посвящён работе
среди женщин, работе в кооперативах, среди
молодёжи и в Профинтерне. Основным лозун-
гом III конгресса Коминтерна был лозунг: «К
массам!». III конгресс впервые выдвинул идею
единого фронта, то есть заключения комму-
нистами отдельных соглашений с социали-
стами для проведения совместной борьбы за
решение самых неотложных задач. Эта линия
получила своё дальнейшее развитие в тези-
сах Исполкома Коминтерна по вопросу о еди-
ном фронте, опубликованных в декабре 1921
года. Первые три конгресса Коминтерна сыг-
рали решающую и созидательную роль в вы-
работке основ программы, политики и тактики
Коминтерна и на этой базе в формировании и
укреплении новых коммунистических партий. 

Процесс становления и укрепления комму-
нистических партий занял целый исторический
период. Он был связан с преодолением ряда
серьёзных трудностей, которые носили по пре-
имуществу международный характер. Требо-
вались коллективные усилия, чтобы найти
правильные решения по ряду важнейших прин-
ципиальных вопросов. Эти общие задачи ком-
мунистического движения решались в рамках
Коминтерна и под его руководством.

Становлению, развитию и успешной дея-
тельности коммунистических партий оказы-
вали отчаянное сопротивление правые лидеры
социал-демократии, занявшие воинствующую
антикоммунистическую позицию. Усилению
влияния коммунизма в рабочем движении про-
тиводействовали центристы и анархо-синди-
калисты. Защита революционной линии в
рабочем движении могла быть успешной
только при условии объединённых действий
компартий под руководством Коминтерна. 

В дальнейшем выявилась фракционная
опасность в самом коммунистическом движе-
нии. Правые оппортунисты, «ультралевые»,
троцкисты, сектанты навязывали компартиям
антимарксистскую политическую линию,
стремились расшатать единство коммунисти-
ческого движения, создавали препятствия по-
вышению его боеспособности. Фракционная
борьба оппортунистов носила международ-
ный характер и разбить их можно было только
в целенаправленной, совместной борьбе всех
компартий. Коминтерн возглавил борьбу про-
тив ревизионизма и мелкобуржуазной рево-
люционности в мировом коммунистическом
движении. Под его руководством был осу-
ществлён идейно-политический и организа-
ционный разгром всех оппортунистических
фракций, действовавших в тот период. Всё
это привело к серьёзному укреплению комму-
нистических партий, содействовало росту их
политической зрелости и самостоятельности.

Одна из важнейших исторических заслуг
Коминтерна состоит в том, что он вырастил
целую плеяду выдающихся деятелей, боевых,
мужественных вождей рабочего класса, поли-
тически зрелых, идейно закалённых. Во время
совместных революционных действий, в про-
цессе коллективного творчества, в ходе выра-
ботки общими усилиями политической линии
и тактики борьбы воспитывались опытные,
теоретически хорошо подготовленные руко-
водители компартий, способные связывать
теорию и практику, умеющие с позиций марк-
сизма-ленинизма решать не только нацио-
нальные, но и международные задачи рево-
люционного движения.

Значительный вклад в дело идейно-органи-
зационного укрепления компартий внёс V рас-
ширенный пленум Исполкома Коминтерна (21
марта – 6 апреля 1925 года), в центре внима-
ния которого были важнейшие теоретические
и практические вопросы коммунистичес-
кого движения. На пленуме были приняты те-
зисы «Большевизации партий Коммунистиче-
ского Интернационала». Именно здесь наука
получила имя «марксизм-ленинизм», здесь
были подведены итоги теоретической деятель-

ности партии большевиков за четверть века, а
сама большевизация имела цель идейного и
организационного отмежевания от всех иных
вариантов марксизма. V пленум обратил осо-
бое внимание на необходимость повышения
идейно-теоретического уровня компартий как
решающей предпосылки их укрепления и уси-
ления их боеспособности. Он поставил перед
каждой партией задачу овладеть ленинизмом,
представляющим собой новый этап в развитии
марксизма, обогащение его опытом трёх рево-
люций в России, опытом всего мирового рево-
люционного движения. Отмечая органическую
связь марксизма и ленинизма, V пленум под-
чёркивал, что без марксизма нет ленинизма, а
без ленинизма не может быть революционного
марксизма. Пленум, определяя сущность ле-
нинизма применительно к условиям своего
времени, характеризовал его как марксизм
эпохи монополистического капитала (импе-
риализма), империалистических войн и проле-
тарских революций. Коминтерн, говорилось в
решении пленума, определил первоочередную
задачу стать международной организацией,
воплощающей в своей деятельности теорию и
практику ленинизма. Овладение теорией лени-
низма пленум Исполкома рассматривал как
важнейшую предпосылку идейного и органи-
зационного укрепления партий.

Президиум Исполкома Коминтерна поста-
новил выпустить сборник избранных произве-
дений В.И. Ленина на иностранных языках.
Вскоре сборники ленинских трудов вышли на
немецком, английском, французском, испан-
ском, итальянском, норвежском, японском,
польском, финском и других языках. К 1929
году в Австрии было выпущено 15 отдельных
изданий ленинских работ, в Англии – 29, в
Венгрии – 16, в Германии – 82, в Италии – 13,
в США – 18 и т.д. С 1927 года Коминтерн при
содействии Института В.И. Ленина приступил
к изданию собрания сочинений В.И. Ленина
на немецком, английском, французском язы-
ках. Пропаганда ленинизма составляет одну
из важнейших исторических заслуг Коммуни-
стического Интернационала.

Правота решений V пленума Исполкома Ко-
минтерна трагически подтвердилась идеоло-
гическим поражением КПСС в годы
горбачёвской перестройки. Только поражение
потерпела не научная идеология марксизма-
ленинизма, а её имитация. Та самая имитация,
что явилась следствием вульгарно-примитив-
ного отношения к научной коммунистической
идеологии, её догматизации и отступлении от
неё, а затем буржуазного извращения в преда-
тельское лихолетие. Всё это стало расплатой
за прекращение КПСС теоретической деятель-
ности после смерти И.В. Сталина и подмену
научных идей марксизма-ленинизма бредо-
выми измышлениями малограмотного курс-
кого крестьянина Н.С. Хрущёва. Идеологичес-
кую практику XX съезда КПСС восприняла и ус-
пешно реализует КПРФ под руководством 
Г.А. Зюганова. Участие больших отрядов совет-
ского рабочего класса под предводительством
оппортунистов и рабочей бюрократии в круше-
нии социализма в СССР до сих пор не призна-
ётся членами КПРФ. Это означает, что сумма
идей, с которыми коммунисты не смогли про-
тивостоять контрреволюции, остаётся их ми-
ровоззренческой основой  до сих пор и
свидетельствует об утрате теоретической и
методологической базы, позволяющей отли-
чить революционный марксизм от оппорту-
низма. Следовательно, нужна тщательная
ревизия идейного оружия, не устоявшего про-
тив врага.

В 1924-1929 годах условия деятельности
Коминтерна стали более сложными. Секции
Коминтерна вели постоянную борьбу против
правого оппортунизма и «ультралевых» укло-
нов. Особой заслугой был идейно-политиче-
ский и организационный разгром троцкизма,
пытавшегося ревизовать генеральную линию
коммунистического движения. В годы стаби-
лизации капитализма Коминтерн указывал на
неизбежность нового острого мирового эко-
номического кризиса. Этот вывод основы-
вался на глубоком марксистско-ленинском
анализе противоречий капиталистического
развития. Осенью 1929 года прогнозы Комин-
терна полностью подтвердились. Кризис
1929-1933 годов был не только самым про-
должительным, но и самым глубоким и разру-
шительным из всех экономических кризисов,
какие знала история капитализма. Он охватил
все страны капиталистического мира и нанёс
сильнейшие удары по экономике, политиче-
ским устоям и идеологии буржуазии.

Мировой экономический кризис с огром-
ной силой ударил по положению народных
масс капиталистического мира. На их плечи
буржуазия стремилась взвалить все тяготы
кризиса, и, как следствие, расширялась клас-
совая борьба. Активизация революционных
сил проявилась в таких крупных событиях, как
свержение в 1931 году монархии и развитие
буржуазно-демократической революции в Ис-
пании, подъём рабочего движения в Герма-

нии, Польше, Чехословакии и других странах.
Буржуазная реакция, помещичья и военная
верхушка в условиях, когда методы маневри-
рования и буржуазной демократии уже не
могли остановить роста классовой борьбы,
проявляли всё большую склонность к откры-
тому насилию и политическому авантюризму.
Они готовы были идти на любые зверства и
преступления, чтобы установить открытую
террористическую диктатуру, разгромить ре-
волюционное движение рабочих и крестьян.
Империалистическая реакция сделала ставку
на фашизм. В Венгрии, Италии, Польше уста-
навливаются фашистские режимы, заметная
фашизация происходит во Франции, Австрии,
Испании, Греции, прибалтийских государст-
вах. 30 января 1933 года монополисты приво-
дят Гитлера к власти в Германии. Началась
одна из самых мрачных страниц истории че-
ловечества.

Коминтерн и его секции настойчиво искали
реальные пути для сплочения всех антифаши-
стов и отпора фашистскому наступлению. 13
февраля 1933 года компартии Франции, Гер-
мании и Польши обратились с призывом к ра-
бочим Европы «ковать непобедимый единый
фронт пролетарской борьбы». Исполком Ко-
минтерна выступил 5 марта 1933 года с воз-
званием к рабочим всех стран, в котором
выдвигалась конкретная боевая программа ан-
тифашистской борьбы. Однако все социали-
стические партии, к которым обратился
Коминтерн с предложением создать единый
антифашистский фронт, отклонили под раз-
ными предлогами это предложение. В июне
1933 года был создан Антифашистский цент-
ральный комитет, а в августе образован Все-
мирный комитет против войны и фашизма.

Вопросы мобилизации международного
пролетариата на борьбу против фашизма, им-
периализма и войны обсуждались на XIII пле-
нуме Исполкома Коминтерна, состоявшемся
в конце 1933 года. Пленум приковал внимание
компартий к фашизму как огромной опасно-
сти. Характеристика классовой природы фа-
шизма, указание пленума на то, что империа-
лизм переходит к ликвидации парламента-
ризма и буржуазной демократии вообще, соз-
давали основу для объединения всех
антифашистских, демократических сил. Пле-
нум обсудил вопросы борьбы за единый рабо-
чий фронт против фашизма и призвал ком-
партии бороться за такой фронт «со всей на-
стойчивостью вопреки и против предатель-
ских вождей социал-демократии».

25 июля 1935 года открылся VII Конгресс
Коминтерна. Центральным пунктом конгресса
был доклад Г. Димитрова «Наступление фа-
шизма и задачи Коминтерна в борьбе за един-
ство рабочего класса против фашизма».
Большое внимание в докладе и выступлениях
делегатов было уделено характеристике фа-
шистской опасности и фашистской диктатуры.
С большой тревогой конгресс отмечал, что фа-
шизм превратился в угрозу интернациональ-
ную, что это – наиболее опасный и жестокий
враг, этот враг пытается уничтожить силы со-
циализма, демократии и прогресса. Подчёрки-
валась особая опасная роль германского
фашизма, в котором воплотились самые реак-
ционные и самые чудовищные черты фашист-
ского движения вообще. Конгресс сделал
вывод о том, что приход фашизма к власти –
«это не обыкновенная замена одного буржуаз-
ного правительства другим, а смена одной го-
сударственной формы классового господства
буржуазии – буржуазной демократии, другой
его формой – открытой террористической дик-
татурой». Фашизм, указывал Конгресс, – ог-
ромный шаг назад по сравнению с буржуазной
демократией. Конгресс указал на опасность
заражения народных масс фашистской идео-
логией – идеологией шовинизма, расизма и
человеконенавистничества. Фашистская идео-
логия с её изощрённым демагогическим при-
крытием является отравленным оружием
злейшей империалистической реакции, и про-
тив неё необходима постоянная, хорошо аргу-
ментированная, учитывающая национальные
своеобразия идеологическая борьба. Поли-
тика единства  рабочего движения и объедине-
ния вокруг него всех демократических сил для
успешной борьбы с фашизмом и войной – это
лейтмотив VII конгресса Коминтерна.

Вторая мировая война, развязанная 1 сен-
тября 1939 года нападением гитлеровской Гер-
мании на Польшу, изменила международную
обстановку и условия мирового революцион-
ного процесса. Перед компартиями встала за-
дача – сплотить народные массы и повести их
на борьбу против фашизма за национальное и
социальное освобождение. Коммунисты чер-
пали силу в поддержке их патриотическими
массами, которые стихийно начали оказывать
сопротивление фашизму, военным реквизи-
циям и карательным мерам, организовывали
саботаж на военных предприятиях. Коминтерн
развернул огромную работу по сплочению ан-
тифашистских сил и организации боевого дви-
жения Сопротивления.

С началом Великой Отечественной войны
советского народа завершился процесс пере-
растания второй мировой войны в справедли-
вую, освободительную со стороны держав,
противостоящих агрессивному фашистскому
блоку. Характер второй мировой войны изме-
нился коренным образом. Советский Союз вы-
ступил с ясной программой разгрома и
уничтожения фашистского агрессора. Нападе-
ние фашистской Германии на первую страну
социализма означало для коммунистов всего
мира, что они должны удесятерить свои усилия
в борьбе с фашизмом. Четырёхмиллионная
армия коммунистов, главным отрядом которой
были советские коммунисты, встретила войну,
будучи зрелой и боеспособной. В сложных,
подчас меняющихся условиях войны, преодо-
левая трудности объективного и субъектив-
ного характера, коммунистическое движение
шло вперёд и в ходе борьбы возглавило все ан-
тифашистские силы.

В обстановке войны в огромной степени
усложнились и стали более многообразными
задачи компартий, их формы и методы ра-
боты в массах. Необычайно затруднилась и
временами становилась невозможной опера-
тивная связь партий между собой, связь
между партиями и Исполкомом Коминтерна.
Коммунистические партии, стоявшие в пер-
вых рядах борьбы с фашизмом, завоевали
своей самоотверженностью и своей кровью
глубокое уважение и симпатии масс. Склады-
вались предпосылки для  нового подъёма но-
вого мирового коммунистического движения.
Рост коммунистических партий, необходи-
мость быстро и оперативно решать конкрет-
ные вопросы антифашистской деятельности,
повышение роли компартий в борьбе за об-
щенациональные интересы требовали от них
гораздо большей, чем прежде, самостоятель-
ности и инициативы, отказ от тех форм руко-
водства из единого центра, которые
становились помехой для активизации ра-
боты партий. Ход событий показывал, что ор-
ганизационная форма объединения рабочих,
избранная Первым конгрессом Коммунисти-
ческого Интернационала, изжила себя по
мере роста движения мирового рабочего
класса и усложнения его задач. Учитывая все
обстоятельства, Президиум Исполкома Ко-
минтерна весной 1943 года поставил вопрос
о роспуске организации. В поддержку пред-
ложений Президиума высказалась 31 секция,
ни одна коммунистическая партия не возра-
жала против него. В соответствии с этим было
принято решение упразднить с 10 июня 1943
года Исполком, Президиум и Секретариат Ко-
минтерна. Боевая международная организа-
ция рабочего класса выполнила свою задачу.
Если накануне второй мировой войны на зем-
ном шаре было 4200 тысяч коммунистов, то в
1945 году их было уже 20 миллионов.

За послевоенный период в жизни челове-
чества свершились гигантские перемены. Со-
временный мир выглядит по-другому,
существенно изменилось положение госу-
дарств, произошли крупные сдвиги в  самом
капитализме. Серьёзные изменения претер-
пел рабочий класс. Революционный процесс
стал глубже по содержанию, шире по масшта-
бам, богаче по движущим силам, многогран-
нее по форме борьбы. Но ни какие перемены
в жизни народов не могут отменить законов
развития общества и классовой борьбы, кото-
рые открыты Марксом, Энгельсом, Лениным
и были положены Коминтерном в основу
своей деятельности. Сам общественный ди-
намизм можно понять и объяснить, только
творчески применяя законы, учитывая бога-
тейший исторический опыт классовой
борьбы, опыт коммунистического движения,
опыт Коминтерна. Международное коммуни-
стическое движение переживает сегодня 
далеко не лучшие времена. Упразднение со-
циализма и распад Советского Союза, стре-
мительная политическая переориентация и
смена идеологической окраски странами и
компартиями европейского социализма
определили кризисное состояние коммуни-
стического движения. Значительная часть так
называемых коммунистических партий, яв-
ляется банальными мелкобуржуазными орга-
низациями. Характерный пример – КПРФ. Ряд
партий коммунистического движения буди-
руют идею воссоздания Коминтерна. Именно
в новом Коммунистическом Интернационале
они видят выход из кризисного состояния.
Российские коммунисты более осторожны.
Состоявшийся 22 апреля 2023 года 13 съезд
Российской коммунистической рабочей пар-
тии подчеркнул в Отчётном докладе потреб-
ность формирования Коммунистического
полюса как первого шага будущего возрожде-
ния Коминтерна, потребность кристаллиза-
ции сближения, союза с близкими по
коммунистическим убеждениям партиями.
Классовая борьба продолжается.

Б.К. КУЧКИН
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“Постройка Закаспийской желез-
ной дороги была таким наглядным
подвигом русской силы, бесстрашия,
мудрости, пред которым побледнела
в воображении восточного человека
слава всяких Тамерланов и Исканде-
ров”, – писал известный путеше-
ственник Евгений Марков. Однако
возведение “шайтан-арбы”, как на-
звал Среднеазиатскую железную до-
рогу герой “Золотого телёнка”
Ильфа и Петрова, глубоко потрясло
не только местных жителей. Когда
в Америке и Европе узнали о смелом
проекте, газеты взорвались иронич-
ными заметками о “русской уто-
пии”. Однако по мере того как
“утопия” воплощалась в жизнь,
статьи становились всё более вос-
торженными, и после открытия до-
роги её уже называли совсем
по-другому – “русским чудом”.

“УТОПИЧЕСКИЕ” ПЛАНЫ
Сама идея железной дороги среди

песков возникла, когда генерал Михаил
Скобелев собрался отправиться с экспе-
дицией в Ахалтекинский оазис. Встал во-
прос о том, как доставлять необходимые
грузы и солдат – Скобелев готовился к
штурму крепости Геок-Тёпе на восточном
побережье Каспия. Ходатайство “белого
генерала” поддержал его коллега Ми-
хаил Анненков, побывавший в оазисе с
экспедицией в апреле 1880 года.

Их запрос не остался без ответа: 9
июня 1880 года император Александр III
повелел “приступить безотлагательно к
устройству базы и свозу на неё необхо-
димых запасов посредством верблюдов,
лошадей и дековилевской переносной
дороги”, а “вместе с тем приступить к
подробным исследованиям для устрой-
ства постоянной железной дороги”. Ру-
ководить работами должен был один из
инициаторов проекта – генерал от ин-
фантерии Михаил Анненков.

Задача перед ним стояла весьма не-
простая. Прежде никому не доводилось
строить железную дорогу среди барха-
нов. Мало того, что песок сам по себе не
мог служить надёжной опорой для рель-
сов, сам характер местности легко ме-
нялся, стоило подняться ветру, не

говоря уж о песчаных бурях. Вторую
проблему представляло собой, как ни
странно, половодье.

“В начале постройки, в 1881 году,
все говорили, что степи безводные; о
размывах тогда никто и не думал, по-
тому что они случаются только весной.
Трудно представить себе ту массу воды,
которая в это время несётся с гор по ло-
щинам. Эти ручьи несутся со страшной
силой и производят размывы, потому
что 1-й участок ещё не оборонён, не за-
щищён как остальные, нагорными кана-
вами, открытыми мостиками или
трубами”, – докладывал в 1889 году ге-
нерал Анненков.

Ещё большую сложность при строи-
тельстве обещала нехватка воды. С учё-
том того, что по железной дороге тогда
вагоны тянули паровозы, для движения
которых вода совершенно необходима,
её требовалось много. Рек и ручьёв для
водоснабжения не хватало. Солидный
запас имелся в горах, но оттуда как-то
надо было доставить воду в пустыню. Для
этого возводились хитрые конструкции
из труб и карызов – подземных галерей с
отдушинами. На некотором расстоянии
друг от друга рыли колодцы и соединяли
их подземным ходом, идущим вниз по
наклонной. В результате вода шла само-
тёком, без использования водонапорных
устройств.

Станции на линии неподалёку от Ми-
хайловского залива получали воду из
него, правда сначала её нужно было
опреснять. Местами же пришлось орга-
низовать специальные “водяные по-
езда”. К паровозу цепляли особые
платформы, на каждой из которых стоял
огромный чан. Как и любой другой
поезд, “водяные поезда” следовали
определённому расписанию, снабжая
каждую из станций “своего” участка.

РОЖДЕНИЕ “ЧУДА”
К этому моменту строительство до-

роги уже было в полном разгаре. Перво-
начальный план претерпел ряд
изменений. Прокладка конной желез-

ной дороги системы Дековиля оказалась
невозможной. Для неё требовалась
узкая решётка из рельсов и шпал, кото-
рую делали из металла. Каждый из эле-
ментов весил достаточно мало, легко
демонтировался, а потому дорогу можно
было без особых усилий перемещать с
места на место. Вагоны по ней обычно
тянули лошади. Однако работать “паро-
возами” среди сыпучих песков животные
не могли. Кроме того, возникла про-
блема с водой и фуражом, доставлять их
в необходимом количестве не получа-

лось. Так вместо конной железной до-
роги начали строить паровую.

В 1880 году для этого сформировали
Первый резервный железнодорожный
батальон. В него входили 25 офицеров,
20 инженеров-техников, врачей и дру-
гих специалистов, а также 1080 нижних
чинов. Необходимые материалы до-
ставляли на пароходах в Михайловский
залив. Строительство шло по скорост-
ной американской технологии. По уже
проложенным рельсам паровоз толкал
прицепленные впереди вагоны с мате-
риалами. Добравшись до места, он
вставал, чтобы работники могли проло-
жить очередные две версты колеи.
После этого освобождённый от груза
поезд отходил назад и вставал в специ-

ально подготовленный тупик, освобож-
дая место для следующего. За день
таким образом удавалось проложить
шесть вёрст пути. Через год после на-
чала строительства, 4 сентября 1881
года, из Каспия в Кизил-Арват прибыл
первый паровоз, с 20 сентября по этому
участку началось регулярное движение.

Строительство между тем продолжа-
лось. В июле 1885 года рельсы от Кизил-
Арвата в направлении Амударьи начал
прокладывать уже Второй железнодо-
рожный батальон. Ещё через год, 2 июля,

первый паровоз прошёл до города
Мерва. Командир батальона полковник
Андреев не без гордости отмечал в из-
данном по случаю приказе, что “благо-
даря общим усилиям всех чинов
батальона, честно и добросовестно по-
трудившихся для этого дела, обширная
задача уже наполовину выполнена
вполне успешно, в один год уложено 527
вёрст пути и обставлены необходимыми
для правильного движения условиями 21
станция, что представляет ещё беспри-
мерный до сего времени факт, так как ни
в России, ни в других государствах, где
существуют специальные железнодо-
рожные части войск, таких обширных
задач на них не возлагалось и подобных
результатов не достигнуто…”

К этому времени железнодорожники
задумались о том, чем бы заменить “во-
дяные поезда”, эксплуатация которых
была очень дорогой. В Закаспийскую
область снарядили геологическую экс-
педицию, в которой, в частности, при-
нял участие Владимир Обручёв. Он
искал под барханами водоносные слои,
изучал сыпучие пески, исследовал
местные реки – Теджен, Мургаб, Амуда-
рью. Работа заняла три года, с 1886 по
1888, после чего учёный представил в
Императорское русское географиче-
ское общество две статьи, посвящён-
ные Закаспийской области. За эти
работы он получил Серебряную и Золо-
тую медали ИРГО.

Помимо поиска воды, Обручёв
предложил эффективный способ за-
крепления барханов: высадку кустов
вдоль строящейся колеи. Генерал Ан-
ненков распорядился заняться “садо-
водческими работами”. Чтобы ветер не
выдувал песок из-под железнодорож-
ных насыпей и не наметал его на
рельсы, откосы покрывали солончако-
вой глиной, которая быстро образовы-
вала плотную корку. А высаженные по
бровкам насыпей саксаул и гребенщик
создавали естественную преграду
ветру. Конечно, полностью это от песка
не защищало, но теперь достаточно
было просто время от времени уби-
рать его с рельсов.

МИНУТА СЛАВЫ
15 мая 1888 года в Самарканде со-

стоялось официальное открытие вок-
зала – путь от Каспия был проложен
полностью. Он шёл по маршруту Крас-
новодск – Казанджик   – Кизил-Арват –
Асхабад – Каахка – Теджен – Мерв –
Аму-Дарья – Бухара – Катты-Курган –
Самарканд. Уже был построен дере-
вянный мост через Амударью. Его
длина составляла почти 2400 метров,
таких железнодорожных мостов не

было нигде в мире. Тем удивительнее,
что возвести масштабную постройку
удалось меньше, чем за четыре месяца
– всего за 124 дня. Позже крупнейшие
инженеры Европы и Америки при-
езжали в Россию специально, чтобы
ознакомиться с этой уникальной кон-
струкцией.

На торжество в Самарканде при-
были более двухсот гостей, среди кото-
рых были и иностранные. Каждый из них
получил в подарок роскошный альбом
рисунков, изданный в Париже фирмой
Буассонад. Специально для его созда-
ния за несколько месяцев до открытия
магистрали по ней в специальном ва-
гоне, переоборудованном под художе-
ственную мастерскую, проехал все 1440
километров дороги Николай Каразин.
Этот живописец был на тот момент уже
широко известен за рубежом, его вы-
ставки 1880 года в Париже и Лондоне
принесли ему не только признание, но
также золотые медали и почётные дип-
ломы парижского и лондонского геогра-
фических обществ.

Генерал Анненков хотел, чтобы о За-
каспийской железной дороге узнали во
всём мире. Вместе с начальником сани-
тарной части дороги и соратником Ско-
белева Оскаром Хейфельдером он
подготовил и издал в Ганновере книгу на
немецком языке, посвящённую истории
строительства. Кроме того, генерал на-
деялся, что французские дипломаты и
военные, принявшие участие в торже-
стве и известные своими литератур-
ными талантами, сумеют достойно
описать дорогу, в возведение которой
поначалу никто не верил.

Его ожидания воплотились с лих-
вой: в 1892 году вышел роман знаме-
нитого Жюля Верна “Клодиус Бом-
барнак”. В основу сюжета легло путе-
шествие французского репортёра по
железной дороге. Его устами про-
славленный писатель-фантаст отдаёт
должное “русскому чуду”: “Часто го-
ворят о той необычайной быстроте, с
какой американцы проложили желез-
нодорожный путь через равнины
Дальнего Запада. Но да будет из-
вестно, что русские в этом отношении
им ничуть не уступают, если даже не
превосходят как быстротой строи-
тельства, так и смелостью индустри-
альных замыслов”.

ÐÅÀËÜÍÀß ÈÑÒÎÐÈß «ØÀÉÒÀÍ-ÀÐÁÛ»
Ольга ЛАДЫГИНА
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Начало Великой Отечественной это не
только большие потери, отступления и ка-
тастрофа в войсках. За трагическими пора-

жениями лета 1941 года мы часто забываем о
героях-красноармейцах, которые встретили пер-
вый час войны на границе и самоотверженно би-
лись с немецкими полчищами. 

Но некоторым дивизиям Красной Армии уда-
лось не только дать бой врагу, но даже перейти
границу. Как это было с 87-й гвардейской стрел-
ковой дивизией генерала Филиппа Алябушева.
Его бойцы на Западной Украине не просто срази-
лись с фашистами, но и внесли большой вклад в
крах плана “Барбаросса”. 

УЧИЛ ВОЕВАТЬ КИТАЙЦЕВ 
И ПРОРВАЛ ЛИНИЮ МАННЕРГЕЙМА 

Для Филиппа Фёдоровича Великая Отече-
ственная была уже пятой войной. До этого он
сражался в рядах царской армии с австрийцами,
позже примкнул к большевикам и продолжил
службу в Красной Армии после Гражданской

войны. В 1938 году уже полковника Филиппа
Алябушева направили военным советником в
Китай. 

В те годы Поднебесной в войне с японцами по-
могали тысячи советских специалистов, лётчиков
и офицеров. Алябушев стал одним из тех, кто под-
тягивал боевое мастерство отстающей от миро-
вых стандартов китайской армии и служил
старшим военным советником при китайском ге-
нералитете. 

В начале войны в 1937 году японцы быстро за-
няли крупные китайские города – Нанкин, Пекин,
Шанхай. Казалось, что китайский солдат, “при-
выкший к плотным цепям и чувству локтя”, не смо-
жет отбросить стремительно продвигавшуюся
японскую армию. Однако работа советских воен-
ных инструкторов вскоре дала свои плоды.

8 июня 1938 года началась битва за Ухань –
сражение, изменившее ход войны. Китайцы хоть
и отдали город, но японцы потеряли в боях
больше всего солдат с начала войны. К тому же,
практически остановилось продвижение импе-
раторских войск в Поднебесной. Что оконча-
тельно похоронило планы молниеносной войны
Японии в Китае. 

Советское командование высоко оценило
“добровольческую миссию” Алябушева в Китае и
наградило офицера орденом Красной Звезды. Из
жаркого бассейна реки Янцзы полковник попал на
эстонскую границу, где командовал 123-й стрел-
ковой дивизией. Дивизия под командованием Фи-
липпа Фёдоровича добилась успехов в Зимней
войне с финнами. 

11 февраля 1940 года дивизия пошла в наступ-
ление на линию Маннергейма, а уже через два дня
прорвала все 7 километров укреплений. К 17 фев-
раля дивизия Алябушева первой на фронте подо-
шла ко второй линии укреплений, прорвав и её. За
прорыв линии Маннергейма комдив был удостоен
ордена Ленина, а 26 его бойцов получили звание
Героя.

ПЕРЕШЛИ ГРАНИЦУ ТАМ, 
ОТКУДА УДАРИЛ ВРАГ 

После советско-финской войны генерала Аля-
бушева перевели на Западную Украину, где он
командовал 87-й стрелковой дивизией. Дивизия
стояла во Владимире-Волынском и входила в со-
став 5-й армии Михаила Потапова. Вся пятая армия
ударно встретила начало войны и героически дра-
лась в пинских болотах до сентября 1941 года. 

Для немцев 22 июня всё сразу пошло не по
плану на участке у Владимира-Волынского (70 ки-
лометров западнее Луцка). Наступавшие 44-я и
298-я немецкие пехотные дивизии остановили
мощные укрепления Владимир-Волынского укре-
прайона. С самого утра красноармейцы герои-
чески держали опорные пункты под натиском
превосходящего врага. 

Комдив генерал Алябушев рискнул не оставаться
в районе Владимира-Волынского, а контратаковать
занятые врагом позиции западнее города. Риск
оправдался. Бойцам 87-й стрелковой дивизии уда-
лось отбросить немцев на 6-10 километров западнее

Владимира. Удалось и выйти к укрепрайону, защит-
ники которого бились уже в тылу врага. 

Более того, существуют сведения о том, что ди-
визия Алябушева не только успешно контратако-
вала немцев, отбросив оккупантов до самого
Западного Буга. Две роты 87-й дивизии ночью даже
форсировали реку, тем самым перейдя границу!
Бойцы перешли на другой берег Буга с целью раз-
ведки, но, к сожалению, все они погибли. 

ЧЕЛОВЕК, С КОТОРОГО НАЧАЛСЯ
КРАХ “БАРБАРОССЫ” 

Дивизия недолго оставалась на своих пози-
циях. После тактического успеха под сокруши-
тельными ударами немецких клиньев. 25 июня
Филипп Алябушев начал отводить подразделения
на восток. Но в тот же день генерал погиб. Вместе
со своим штабом он выехал на рекогносцировку и
наткнулся на немецкое подразделение. 

Генерал так никогда и не узнал, как его подвиг и
подвиг всей 87-й дивизии отразился на судьбе Крас-
ной Армии. В своей статье “Нестандартное 22 июня”
на портале Warspot известный российский историк
Алексей Исаев сделал интересные выводы о влия-
нии контратаки в районе Владимира-Волынского. 

По словам Исаева, контратака сорвала ввод в
бой и дальнейший прорыв 14-й танковой дивизии
вермахта. Педантичные немцы со скандалом пере-
водили на волынское направление 13-ю танковую
дивизию, т.к. это не соответствовало первоначаль-
ному замыслу. В продуманном до деталей плане
“Барбаросса” случился первый большой просчёт. 

К сожалению, у нас нет памятников генералу
Алябушеву и улиц названных его именем. Часто
герои первых дней войны – пограничники, моряки
и смелые командиры остаются забыты. А важно
помнить каждого, кто сражался за Родину в те
трудные дни и кто своим подвигом внёс вклад в
Победу с самых первых дней войны.

Былое и настоящее

Ясчитаю, что в старших классах и универ-
ситетах перед разделом «Русская рево-
люция 1917 года» надо давать хотя бы

краткий очерк событий 1789 1804 годов во
Франции. Простое сравнение обеих револю-
ций делает смешными как минимум половину
либеральных страшилок о русской революции.

Например, миф о «братоубийственной»
Гражданской войне 1917 1922 годов. Могли ли
французские дворяне считать своими брать-
ями не то что крестьян, но и разбогатевших ла-
вочников? Французские и русские дворяне с
детства были заражены зоологическим соци-
альным расизмом.

Французскую и русскую революции больше-
викам и либералам выгодно представлять войной
классов – синие против белых и красные против
белых. На самом деле гражданские войны во
Франции и России на 80% были войнами револю-
ционеров с интервентами и сепаратистами, и на
20% – войнами красных (синих) против белых.

В Российской империи к 25 октября 1917
года сепаратисты – финны, прибалты, укра-
инцы, крымские татары, закавказские персо-
нажи и т.д. – поставили под ружьё не менее
миллиона человек. Что само по себе делало
гражданскую войну неминуемой.

Май 1920 года. В Крыму у Врангеля 60
тысяч штыков и сабель. Против него красные
сосредоточили примерно такие же силы. А где
остальная пятимиллионная (!) Красная Армия?

Воюет в Карелии с белофиннами. Стоит в
«завесах» на Карельском перешейке и в При-
балтике. Дерётся с 700-тысячной армией пана
Пилсудского. В апреле-мае 1920 года Красная
Армия очистила Азербайджан от мусаватистов
и взяла под контроль всё Каспийское море от
Красноводска до Энзели и Баку. Далее – бои с
грузинскими меньшевиками, басмачами в
Средней Азии и японцами на Дальнем Востоке.

И пусть теперь кто-то скажет, что главная
война у красных была с Врангелем. Просто ис-
торики, писатели и падкие до славы киноре-
жиссёры распиарили барона донельзя.

Но ведь во Франции-то, говорят нам, не
было сепаратистов! Да неужели?

В августе 1790 году Учредительное собра-
ние разослало по всей Франции анкету социо-
лингвистического содержания. Результаты
анкеты показали, что из 26 миллионов жителей
страны французский язык был родным только
для 11 миллионов. Что касается остальных, то
из них 6 миллионов совсем его не знали, 6 мил-
лионов едва могли объясняться на нём и
только 3 миллиона могли говорить на нём как
на втором языке, а писать – и того меньше.

Нам лгут, что к 1789 году во Франции жили
одни французы. На самом деле большинство
населения не имело даже родства с франками.
В отличие, например, от русских, малороссов
и белорусов.

В Бретани жили бретонцы (кельты). В Эль-
засе и Лотарингии – немцы. В Гаскони (Васкони)

– баски. В Провансе – потомки племён лигуров,
кельтов, греков и римлян. И никаких франков!

Богатейшая литература на бретонском и
провансальском (окситанском) языках появи-
лась куда раньше, чем литература французская.

Прованс вошёл в состав Французского ко-
ролевства через династическую унию в 1481
году, а Бретань – в 1532 году (брак короля
Франциска I с графиней Анной Бретонской). Ну
а Корсика была захвачена французскими вой-
сками в 1768 году.

Родным языком корсиканцев был диалект
итальянского. А Наполине ди Буонопарте – да-
да, будущий император – начал учить француз-
ский только с восьми лет.

Кстати, официально государственным язы-
ком французский был объявлен указом короля
Франциска I в 1539 году. Но и после этого еди-
ным государственным языком во Франции
оставалась латынь. На ней составлялись госу-
дарственные акты, на латыни преподавали все
университеты.

К 1789 году все провинции Французского
королевства имели свои парламенты, свои за-
коны, вплоть до собственных систем мер и
весов. Права и привилегии провинций худо-
бедно были вынуждены соблюдать все фран-
цузские короли.

Однако французские революционеры ре-
шили всё поменять. Уже 4 августа 1789 года
Национальное собрание, отменяя привилегии
феодалов, заодно отменило привилегии и
права провинций, фактически создав унитар-
ное государство.

Ну а 4 января 1790 года Учредительное со-
брание вообще ликвидировало провинции и
раздробило их на бесправные департаменты.
Так, Бретань была разделена на 4 департамента,
Гасконь – на 6, и т.д. Причём парижские яко-
бинцы искусственно дали всем департаментам
названия по рекам, горам и т.д., дабы заставить
народы забыть свою историю и культуру.

Недовольство «тиранией» Парижа посте-
пенно росло во всех провинциях. Поводом ко
всеобщему восстанию послужило установле-
ние 1 июня 1793 года якобинской диктатуры во
главе с Максимилианом Робеспьером.

Восстание охватило почти все провинции –
Бретань, Гасконь, Прованс и т.д. Французские
историки позже объявят восставших рояли-
стами, а на самом деле большинство их состав-
ляли горожане и крестьяне, недовольные тем,
что их родные земли стали колониями Парижа.
Поэтому многие историки называют их федера-
листами, хотя сами они так себя не называли.

Якобинцы послали в провинции всё, что
было под рукой. Восстание было буквально по-
топлено в крови. Во взятом республиканцами
Лионе собирали толпы горожан и расстрели-
вали их картечью из пушек. Под угрозой смерт-
ной казни было запрещено вообще
употреблять название Лион, который переиме-
новали в Освобождённый город. В Нанте вос-

ставших грузили на баржи, а затем топили в
море. Взятый Марсель переименовали в Безы-
мянный город.

Дольше всех продержался Тулон. Его осада
длилась с 18 сентября по 18 декабря 1793 года.
В Тулон прибыли британские и испанские вой-
ска. Взять город удалось с помощью гениаль-
ного хода 24-летнего капитана ди Буанопарте.
Он штурмом взял форт Эгильот, контролиро-
вавший вход в бухту Тулона. Англичане испуга-
лись и решили уйти, на британских и
французских судах из Тулона бежало свыше 7
тысяч горожан.

Капитан Буонопарте не только взял Тулон, у
него хватило ума немедленно ускакать в Ниццу,
дабы не присутствовать при убийстве 900 фе-
дералистов на Марсовом поле, где их расстре-
ливали и кололи штыками республиканцы.

В мае 1793 года началось восстание на
Корсике. Якобинцы бежали, и до октября 1796
года Корсика была независимой. В 1796 году
генерал Буонопарте выбил австрийцев из Се-
верной Италии, после чего корсиканцы без вы-
стрела приняли французские войска. Тогда и
корсиканцы, и итальянцы имели свои виды на
молодого генерала.

Князь Бисмарк изрёк: «Все империи соз-
даются железом и кровью». Так и французские
революционеры, пролив море крови, превра-
тили федерацию провинций, соединённых
властью короля, в унитарное государство.

«На штыках можно прийти к власти, но си-
деть на них нельзя», – это уже слова Наполеона.
И он дал французским провинциям всемирную
славу. Делить победу под Аустерлицем на бре-
тонскую или гасконскую части до сих пор никому
не приходило в голову. Наполеоновские войны
не разорили, а, наоборот, обогатили страну, и в
первую очередь провинции.

Наполеон отнял у провинций политическую
свободу и даже язык, но дал им свободу лич-
ную и свободу предпринимательства, зафик-
сированные в Кодексе 1804 года, который
позже переняла вся цивилизованная Европа.

В России же всё пошло по-другому. Вначале
Временное правительство сказало сепарати-
стам: «Берите столько суверенитета, сколько
сможете проглотить». Спустя несколько десяти-
летий мы вновь услышали эти слова…

В 1918-1922 годах Ленин из чисто тактических
соображений начал создавать «незалежные»
республики. Так, например, Криворожская рес-
публика и республика Таврида были созданы,
дабы предотвратить захват этих территорий кай-
зеровскими войсками. Увы, не помогло – немцы
их захватили. А вот создание Дальневосточной
республики дало возможность в 1922 году без
войны вышвырнуть японцев и белогвардейцев с
Дальнего Востока. Через две недели после ухода
японцев из Владивостока ДВР изъявила горячее
желание войти в состав РСФСР.

Александр ШИРОКОРАД

Материалы для строительства Закаспийской железной дороги 
доставляли морем. Порт “Узун-Ада”
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3 июня 2023 г. исполнилось 180 лет со
дня рождения выдающегося русского био-
лога, физиолога растений, популяризатора
научных знаний, последовательного мате-
риалиста и общественного деятеля, учё-
ного-революционера Климента Аркадьевича
Тимирязева. 

Родился Климент Тимирязев в Петербурге в
семье чиновника таможни Аркадия Семёновича
Тимирязева. Когда Клименту исполнилось 15
лет, ему, как и его братьям, пришлось встать на
трудовой путь, чтобы помогать семье. Первой
его профессией стала работа в качестве рефе-
рента и газетного переводчика. Через два года
он поступил в Санкт-Петербургский университет
на камеральный факультет, а затем, сориентиро-
вавшись, Климент выбрал естественное отделе-
ние физико-математического факультета. В
1861 г. Тимирязев с энтузиазмом окунается в об-
щественную жизнь, участвуя в студенческом
движении. Он был отчислен из университета за
отказ принять новые дисциплинарные правила –
«матрикулы» министра Путятина. О том, что
думал тогда юноша, лучше всего говорят слова,
опубликованные им в 1905 г. в статье «На пороге
обновлённого университета»:

«В наше время мы любили университет, как
теперь, может быть, не любят, – да и не без ос-
нования. Для меня лично наука была всё. К этому
чувству не примешивалось никаких соображе-
ний о карьере, не потому, чтобы я находился в
особых благоприятных обстоятельствах, – нет, я
сам зарабатывал своё пропитание, а просто
мысли о карьере, о будущем не было места в го-
лове: слишком полна она настоящим. Но вот на-
летела буря в образе не доброй памяти
министра Путятина с его пресловутыми матри-
кулами. Приходилось или подчиниться новому,
полицейскому строю, или отказаться от универ-
ситета, отказаться, может быть, навсегда от
науки, – и тысячи из нас не поколебались в вы-
боре. Дело было, конечно, не в каких-то матри-
кулах, а в убеждении, что мы в своей скромной
доле делаем общее дело, даём отпор первому
дуновению реакции, в убеждении, что сдаваться
перед этой реакцией позорно». Через два года
Тимирязев восстановился в университете, но
уже в качестве вольнослушателя.

Сразу же по окончании университета в 1866
г. К.А. Тимирязев направляется на работу на
Симбирское опытное поле, где под руковод-
ством Д.И. Менделеева ставит опыты с удобре-
ниями и по другим сельскохозяйственным
вопросам. Здесь он установил благоприятное
действие суперфосфата на урожай зерновых
даже в условиях сухого лета и впервые показал
значение глубокой вспашки для борьбы с засу-
хой. В дальнейшем на протяжении всей своей
жизни активно занимался многими важными
проблемами земледелия: питанием растений,
применением удобрений, борьбой с засухой, се-
лекцией, семеноводством, и др. Часть этих
работ нашла отражение в его книге «Земледелие
и физиология растений» (1906).

Главным в научной работе Климента Аркадь-
евича было изучение фотосинтеза у растений.
Этот раздел физиологии растений он обогатил
классическими исследованиями, непревзойдён-
ными по глубине и оригинальности. Работы по
фотосинтезу К.А. Тимирязев начал печатать с
1867 г. Важнейшие из них собраны в его книге
«Солнце, жизнь и хлорофилл» (1923). Он часто и
с большим успехом выступал с публичными лек-
циями по различным вопросам естествознания
и агрономии. Цикл этих лекций составил его зна-
менитую книгу «Жизнь растения» (1878).

Как биолог К.А. Тимирязев развивал дарви-
низм, боролся с идеалистическими ошибками
Дарвина, защищал его учение от нападок реак-
ционеров и мракобесов. Впервые он прочитал
«Происхождение видов» менее чем через два
года после её выхода в свет – будучи студентом
1-го курса. Четыре года спустя на страницах
«Отечественных записок» он помещает свои
первые статьи о нём, которые на следующий год
вошли в состав книги, в дальнейшем получив-
шей название «Чарльз Дарвин и его учение». В
1877 г., навестив Дарвина в его поместье Даун,

Тимирязев преподносит ему свою работу о нём.
За год до смерти великий русский учёный завер-
шает характеристику его учения статьями 
«Ч. Дарвин и К. Маркс» и «Исторический метод в
биологии». В последней Тимирязев повествует,
что основная заслуга Дарвина заключается в
том, что он, сумев объединить «биологию с ис-
торией» и объяснить «гармонию органического
мира как результат устранения всего негармо-
ничного естественным отбором», ответил на во-
прос «каким путём осуществляется эволюцион-
ный процесс».

Историю науки Климент Аркадьевич считал
необходимым изучать в тесной связи с практи-
кой, с производством, в котором он видел важ-
нейший источник развития науки. «Запросы
жизни всегда являлись первыми стимулами, по-
буждавшими искать знания, и в свою очередь
степень их удовлетворения служила самым до-
ступным, самым наглядным знамением его ус-
пехов». Тимирязев отмечал в пику идеалисти-
ческим извращениям махистов, что основные
движущие силы науки, происходившие от стрем-
ления людей к познанию, действию и эстетиче-
скому наслаждению, служили изначально
средством к достижению практических целей и
только позднее, в силу упражнения, преврати-
лись в самостоятельную потребность, влечение
высшего порядка. Источники происхождения
науки он видел не в идейных побуждениях инди-
вида, как у махиста Петцольда, а в его матери-
альных потребностях, производственной деяте-
льности. «Почти каждая наука обязана своим
происхождением какому-нибудь искусству,
точно так же, как всякое искусство в свою оче-
редь вытекает из какой-нибудь потребности че-
ловека». Тимирязев не устаёт повторять, что
учёные, которые действительно двигали науку
вперёд, никогда не игнорировали многовекового
опыта простых людей, тружеников. В качестве
примера такого тесного единства науки и прак-
тики Тимирязев приводит деятельность Дарвина:
«…учение Дарвина обязано фактам, приобретён-
ным практическими деятелями на поприще садо-
водства и скотоводства; всем известно, что одна
из главных заслуг этого учёного заключается
именно в том, что он воспользовался этим гро-
мадным запасом фактических знаний для по-
строения своей теории, что самой основной
мыслью своего учения он обязан практикам».

Бурное развитие русской науки середины ХIX
века Тимирязев связывал как с успехами есте-
ствознания за границей, так и с общим подъё-
мом революционно-демократического движения
в России: «…не пробудись наше общество во-
обще к новой кипучей деятельности, может быть,
Менделеев и Ценковский скоротали бы свой век
учителями в Симферополе и Ярославле, право-
вед Ковалевский был бы прокурором, юнкер Бе-
кетов – эскадронным командиром, а сапёр
Сеченов рыл бы траншеи по всем правилам
своего искусства. Говоря о пробуждении есте-
ствознания, мы, конечно, должны здесь иметь в
виду не только развитие его в тесном круге спе-
циалистов, изучивших и двигавших науку, но и
то общее движение, которое охватило широкие
круги общества, наложило свою печать на
школу (высшую и среднюю), на литературу, по-
влияло более или менее глубоко на общий
склад мышления».

Одним из условий, благоприятствующих раз-
витию естествознания в России, по мнению Кли-
мента Аркадьевича, было и то обстоятельство,
что «естественные науки, как наиболее удалён-
ные от политики, считались и наиболее безвред-
ными… только этой относительной терпимостью
к естествознанию… мы, вероятно, можем объ-
яснить тот факт, что это ясно выразившееся во
втором пятилетии пятидесятых годов стремле-
ние к изучению естествознания было вызвано
целой плеядой талантливых деятелей, началь-
ное развитие которых должно быть отнесено к
концу сороковых и первой половине пятидеся-
тых годов».

Ещё в 1867 г. проездом из Симбирска Тими-
рязев заезжает в недавно открытую Петровскую
земледельческую и лесную академию (в 1923
году названную в честь К.А. Тимирязева) к про-

фессору химии П.А. Ильенкову, где застаёт его в
кабинете-библиотеке за письменным столом;
перед ним лежал толстый свеженький немецкий
том «Капитала» К. Маркса. Тут же Павел Антоно-
вич поделился своей выразительной лекцией о
прочитанном. Профессор химии был уже знаком
с деятельностью Маркса, т.к. во времена первой
коммуны 1848 г. был в Париже: он был одним из
первых распространителей идей Маркса в Рос-
сии. Как предполагал другой профессор Петро-
вки, Фортунатов, Ильенкову и принадлежала
инициатива привлечения в новый вуз Тимиря-

зева. В течение 22 лет (1870-1892) К.А. Тимиря-
зев состоял профессором Петровки. В ней он
построил первый в России вегетационный
домик для опытов с растениями. На Всероссий-
ской выставке в 1896 г. в Нижнем Новгороде он
добился сооружения ещё лучшего вегетацион-
ного домика, в котором лично демонстрировал
питание растений. А. Фортунатов, прекрасно
знавший научные и общественные взгляды Кли-
мента Аркадьевича, просидевший рядом с ним
плечом к плечу в течение более пяти лет, отме-
чал, что Тимирязев, сохраняя достоинство учё-
ного, не раз приводил в содрогание коллег,
членов совета Петровской академии, своим
«крамольным духом». Молодой преподаватель
ботаники уже тогда был тесно связан с передо-
вой частью свободолюбивой профессуры. Во
времена своей работы в Петровке Тимирязев не
раз защищает революционно настроенных сту-
дентов от репрессий академического началь-
ства, а в начале 90-х г. XIX века получает первый
выговор в «странной форме» за защиту студен-
тов, участвовавших в демонстрации по случаю
смерти Чернышевского.

«Крамольность» Тимирязева не давала покоя
консервативно настроенной части дворянства и
профессуры: литературный критик Страхов и
академик Фаминцын строчили на лидера Пет-
ровской оппозиции Тимирязева многочислен-
ные пасквили. Публицист-черносотенец князь
В.П. Мещерский в своей газете «Гражданин» об-
рушивается на него за то, что он «изгоняет бога
из природы».

Как позднее отмечал Тимирязев: «Настоящий
век, как и его предшественник, склоняется к за-
кату при несомненных признаках всеобщей реак-
ции. Реакция в области науки – только одно из её
частных проявлений. Как всякая реакция не вы-
ступает с открытым забралом, а любит скры-
ваться под непринадлежащей ей по праву
личиной, так и современный поход против науки,
провозглашающий её мнимое банкротство,
любит величать себя «возрождением идеализма».

К.А. Тимирязев не ограничивался указанием
на связь реакции в науке с общей политической
реакцией, он показывал социальные корни этой
реакции и общественных носителей её – контр-
революционную буржуазию, солидаризирую-
щуюся в новых условиях с дворянством и

опирающуюся на клерикализм и идеалистиче-
скую философию. «Разлагающаяся буржуазия, –
пишет Тимирязев, – всё более и более сближа-
ется с отживающей свой век метафизикой, не
брезгует вступать в союз и с мистикой и с воин-
ствующей церковью…» В противовес предска-
занию мракобеса Бергсона, что «прошлое
загрызёт будущее и оттого растолстеет», Тими-
рязев пишет, что «наука, действительность, ис-
тория учат противному: просветы настоящего,
разгоняя мрак прошлого, подготовляют более
светлое будущее»».

Из академии его вместе с другими «неблаго-
надёжными» профессорами и студентами уво-
лил министр просвещения Островский в связи с
её закрытием за выступления революционно на-
строенных студентов, которых великий учёный
всегда поддерживал. В 1892 г. академию рас-
формировали и превратили в Московский сель-
скохозяйственный институт. С 1877 по 1911 гг.
К.А. Тимирязев был профессором Московского
университета, где продолжал отстаивать всё
прогрессивное в науке и общественной жизни.
Впрочем, после увольнения из Петровки ему не
давали покоя и в университете: для работы пре-
доставлялись необорудованные, тесные и не
удовлетворяющие не только педагогическим, но
даже и гигиеническим требованиям душные по-
мещения. После кровоизлияния в мозг в 1909 г.
у Тимирязева остались парализованными левая
рука и нога. Хотя тяжелобольной учёный не имел
иных источников дохода, в 1911 г. он покинул
университет вместе со 124 преподавателями,
протестуя против притеснений студенчества и
реакционной политики министра просвещения
Кассо.

По случаю 70-летнего юбилея Тимирязева
великий физиолог И.П. Павлов так охарактери-
зовал своего коллегу: «Климент Аркадьевич сам,
как и горячо любимые им растения, всю жизнь
стремился к свету, запасая в себе сокровища
ума и высшей правды, и сам был источником
света для многих поколений, стремившихся к
свету и знанию и искавших тепла и правды в су-
ровых условиях жизни».

Климент Аркадьевич с самого начала осудил
войну, развязанную империалистами в 1914 г.:
«Только наука и демократия, – говорил он, – по
самому существу своему враждебны войне, ибо
как наука, так и труд одинаково нуждаются в спо-
койной обстановке. Наука опирающаяся на де-
мократию, и сильная наукой демократия – вот то,
что принесёт с собой мир народам». Годом
позже он принял приглашение Горького возгла-
вить отдел науки в антивоенном журнале «Лето-
пись». Во многом именно благодаря Тимирязеву
для работы в журнале к прямому или косвенному
участию удалось привлечь его коллег-физиоло-
гов – нобелевских лауреатов Илью Мечникова,
Ивана Павлова и многих деятелей культуры, со-
циалистов разных партий и направлений. В тот
же период В.И. Ленин стал стремиться публико-
ваться в этом журнале и даже мечтал объеди-
ниться с Климентом Аркадьевичем против
Августовского блока 1912 г., входившего тогда в
оргкомитет «Летописи».

В смелых для своего времени публичных вы-
ступлениях К.А. Тимирязев клеймил произвол и
гнёт в деревне и пришёл к верному выводу о том,
что получение двух колосьев там, где прежде рос
один, есть вопрос политический. Этот вопрос
решила Великая Октябрьская социалистическая
революция, которая благодаря руководству
большевистской партии провела коллективиза-
цию – революционную перестройку мелкого
крестьянского хозяйства в крупное, механизиро-
ванное и социалистическое.

В 1917 г. Тимирязев поддержал знаменитые
ленинские «Апрельские тезисы». Несмотря на то,
что ЦК партии эсеров с сентября того револю-
ционного года выдвигал кандидатуру К.А. Тимиря-
зева на пост министра просвещения однородного
социалистического правительства, он от этого
сразу же отказался, требуя от Временного прави-
тельства немедленно прекратить войну и вернуть
солдат домой – непаханые поля зарастали тра-
вой, что было вредно для земледелия. После по-
беды Великого Октября великий учёный с самого

начала поддержал политику большевистской пар-
тии и принимал активное участие в строительстве
новой жизни; он был избран членом Московского
совета и действительным членом Социалистиче-
ской академии общественных наук.В этот период
Тимирязева вернули в Московский Университет.
Нарком просвещения Анатолий Луначарский со-
ветовался с ним по вопросам науки и выписал
усиленный паёк.

В деле воспитания молодёжи Тимирязев при-
давал большое значение ознакомлению её с
жизнью и деятельностью великих корифеев
науки, с их мужественной борьбой за осуществ-
ление своих гениальных идей. С особой любо-
вью он говорил о тех из них, кто сумел сочетать
свою деятельность с борьбой за освобождение
своего народа. На протяжении более полувека
Климент Аркадьевич создал целую галерею био-
графий борцов за народное дело – от биографии
социалиста Джузеппе Гарибальди в 1862-м до
очерка о Друге народа Марате в 1919-м. Вместе
с тем Тимирязев умел подмечать и слабые сто-
роны того или иного учёного. Он восставал и
против неумеренного захваливания и огульного
осуждения исторических деятелей, требуя объ-
ективного подхода к их оценке: «Наш долг по от-
ношению к мёртвым тот же, что и по отношению
к живым, – правда».

Важнейшие статьи по общественно-полити-
ческим вопросам, опубликованные им в разные
годы, собраны в его книге «Наука и демократия»
(1920). Первый экземпляр этой работы, вышед-
ший за месяц до его кончины, автор направил
своему другу В.И. Ленину, подписав: «Глубоко-
уважаемому Владимиру Ильичу Ленину от К. Ти-
мирязева, считающего за счастье быть его
современником и свидетелем его славной дея-
тельности».

21 апреля Тимирязев заболевает воспалением
лёгких. 27 апреля он получает от В.И. Ленина
письмо, в котором Ильич восторгается книгой
Климента Аркадьевича «Наука и демократия»,
читая замечания Тимирязева «против буржуазии
и за Советскую власть», и желает автору «от всей
души… здоровья, здоровья и здоровья!», передав
через нового лечащего врача Б.С. Вайсброда при-
глашение на вечер, посвящённый своему 50-лет-
нему юбилею. В тот же день Тимирязев написал
своё, ставшее последним, письмо, переданное с
этим врачом-коммунистом:

«Я всегда старался служить человечеству и
рад, что в эти серьёзные для меня минуты вижу
Вас, представителя той партии, которая дей-
ствительно служит человечеству. Большевики,
проводящие ленинизм, – я верю и убеждён, –
работают для счастья народа и приведут его к
счастью. Я всегда был Ваш и с Вами. Передайте
Владимиру Ильичу моё восхищение его гени-
альным разрешением мировых вопросов в тео-
рии и на деле. Я считаю за счастье быть его
современником и свидетелем его славной дея-
тельности. Я преклоняюсь перед ним и хочу,
чтобы об этом все знали. Передайте всем това-
рищам мой искренний привет и пожелания
дальнейшей успешной работы для счастья чело-
вечества».

В ночь на 28 апреля 1920 г. Климент Аркадь-
евич Тимирязев скончался. С речами и красными
флагами его похоронили на Ваганьковском
кладбище Москвы. В Москве К.А. Тимирязеву
воздвигнуто два памятника, его имя присвоено
Институту физиологии растений Академии наук,
Биологическому музею и Петровке, ставшей
Московской сельскохозяйственной академией,
которая ныне называется Российским госу-
дарственным аграрным университетом. Кли-
мент Тимирязев стал прототипом профессора
Полежаева, героя фильма «Депутат Балтики»,
снятого в 1937 году. По сюжету, профессор По-
лежаев, явился одним из немногих русских учё-
ных, открыто поддержавших с самого начала
Октябрьскую революцию и Советскую власть.

В.А. РОДИОНОВ, 
кандидат 

сельскохозяйственных наук

ÆÈÇÍÜ È ÁÎÐÜÁÀ ÒÈÌÈÐßÇÅÂÀ

27 мая фронтовому поэту и кор-
респонденту Иосифу Уткину испол-
нилось сто двадцать лет.

Брошюра 1966 года, изданная в “Мо-
лодой гвардии” в библиотечке избранной
лирики. Брошюра найдена в дачном
сарае в 2002 году. Сарай обрушился и
его надо было разобрать, и нашлись кое-
какие книжки. Я хочу дать выдержку из
предисловия Давида Фикса:

“Естественностью и непринуждён-
ностью пленяет поэзия Иосифа Уткина:
чувства лишены сентиментальности, ма-
стерство – бессмысленной виртуозности,
напряжённость – нервного возбуждения.
Отличительная её черта – предельная ис-
кренность, преданность правде жизни”.

Фронтовая поэзия – это уникальный в
своём роде жанр. Во время Великой Оте-
чественной войны каждая газета была
обязана публиковать стихи, поднимая
дух читателя. Слова, написанные в стол-
бик, ёмки, объёмны, легко запоми-
наются, читатель идёт со стихами по
жизни, часто они становится его девизом

и жизненным кредо. Свойства поэзии,
степень её влияния во все времена ог-
ромна, оставляет неоценимый неруко-
творный след в любой стране, в культуре
мира. Поэзия, в отличие от прозы, пред-
назначена для декламации, иногда звук в
поэзии, важнее слов, смыслы возникают
именно из комбинации звуков. Это как
фотография, лежащая в проявителе:
сначала мутные очертания, а дальше
резкость. Влияние удачных строчек и
строф на сознание слушателя и читателя
огромно. Поэзия это дар, ей нельзя на-
учиться, это голос души и сердца, это
всплеск искренности. Поэзия Уткина пе-
вуча как песня народная, настоящая, это
плач и радость, это жизнь с её горестями
и преградами, с её трагедией войны:

Дни склоняются и меркнут…
Дни склоняются и меркнут.
Лишь не меркнет боль живая,
Как солдата на поверку,
Юность громко вызывая.
Но в ответ – одно молчанье.
Только сам вздохнёшь порою,

Как вздохнёт однополчанин
Над могилою героя…

1943
Ни в коем случае, какие бы тяжёлые

сводки с линий фронта не приходили,
нельзя было вселять неуверенность.
Нужно было убеждать население в неми-
нуемой победе, которую конечно же не-
обходимо приблизить, ведь в тылу фронт
продолжался, делались снаряды, кова-
лось оружие, работали в эвакуации пред-
приятия, да и школы на освобождённых
территориях начинали работать почти
сразу. Есть блестящая лекция доцента
уже несуществующей кафедры критики
МЛИ доцента А.К. Антонова, в которой он
говорит как раз о поэзии газетной, кото-
рую изучал по архивам и библиотекам.

Много можно говорить о литератур-
ной и исторической ценности литера-
туры того времени  поэзии, газетных
заметок, рассказов. Тема необъятная,
её изучали в советское время литерату-
роведы, выходили антологии военной
поэзии и малой прозы. Поэзия, заметка,

рассказ они с пылу с жару, с места со-
бытия, в этом, кроме литературной со-
ставляющей, их основная ценность.

«Молодёжи» (1925):
Нас годы научили мудро
Смотреть в поток
До глубины,
И в наших юношеских кудрях
До срока –
Снежность седины.
Мы выросли,
Но жар не тает.
Бунтарский жар
В нас не ослаб!
Мы выросли,
Как вырастает
Идущий к пристани корабль.

В стихотворении “Двадцатый” в 1933
году Уткин пишет:

От Владивостока
И до Польши
Проведён
Пунктир кровавый
Тел.

Но спроси… поставь любого…
Больше
Ничего никто и не хотел.
Да и так ли мало
Быть пунктиром
Или историческим звеном
Между старым и грядущим
Миром?
Мы и не мечтали об ином.
Но, трудясь
До белого каленья,
Бедствуя
И плавя мрамор зим,
Мы откроем
Новым поколеньям
Путь в грядущее,
Как двери в… магазин.
И когда,
Не кончив песнопенье,
Трупом я свалюсь среди других,
Пусть по мне,
Как по одной ступени,
Прогремит победа молодых.

Иосиф Уткин родился 27 мая 1903
года на станции Хинган в семье служа-

щего Китайской восточной железной
дороги. Когда был ребёнком, семья пе-
реехала жить в Иркутск, где Иосиф
окончил трёхгодичную городскую
школу, поступил в четырёхклассное учи-
лище, но был исключён за плохое пове-
дение. Подростком он был вынужден
устроиться на работу: отец бросил
семью, в которой было семеро детей,
поэтому Иосиф Уткин работал, где мог:
маркером в бильярдной, продавцом ве-
черних газет, разносчиком телеграмм,
служащим на кожевенном заводе.
После революции 1917 года в возрасте
15 лет Иосиф Уткин вместе со старшим
братом вступил в народную дружину,
участвовал в восстании против А. Кол-
чака, организованном большевиками. 

В мае 1920 года, будучи одним из
первых иркутских комсомольцев, от-

Окончание на 8 стр.

Игорь ГРАФОВ

«ÑÒÐÈÆÀ ÏÅÂÓ×Àß ÐÀÊÅÒÀ»
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Ещё раз напомню, что вложе-
ния граждан Российской Федера-
ции в финансовые инструменты,
которые означают приобретение
активов других стран (на 90% – ак-
тивов недружественных стран) на
1 февраля 2023 года составили
239,8 млрд долл. Эти финансовые
ресурсы могут и должны работать
на экономику и оборону РФ. Сей-
час они работают против РФ.
В.Ю. Катасонов

* * *
В ходе обыска в доме пред-

седателя Ростовского облсуда
Елены Золотарёвой было най-
дено 127 миллионов рублей на-
личными и 27 тысяч евро, плюс
ко всему дорогущие ювелирные
украшения, стоимость которых
превышает несколько миллио-
нов рублей.

Всё дело в том, что глава СКР
Бастрыкин инициировал воз-
буждение уголовного дела в от-
ношении Золотарёвой и ещё
нескольких ростовских судей, их
подозревают в получении взяток
в крупном и в особо крупном
размерах.

Золотарёва, будучи предсе-
дателем Ростовского облсуда,
неоднократно получала взятки
за вынесение “правильного” ре-
шения по тому или иному делу.

Естественно, действовала
она не в одиночку, а в составе
организованной преступной
группы, что только ухудшает ее
нынешнее положение.

При этом она жила в самом
настоящем дворце. Меня удив-
ляет, почему подобных людей
проверяют лишь после того как
доходит до крайности? Неужели
не ясно, что если человек живёт
не по средствам (госслужащий),
то скорее всего он взяточник...

Женщине грозит срок и не-
малый, но проблема заключа-
ется в другом — теперь нельзя
считать действительными все
вердикты, которые она вы-
несла, а их, увы, не мало, и всё
это придется пересматривать...
След Истории

* * *
Когда рынок был передавлен

и «вмят под себя», когда фер-
мерство тупо уничтожили, вла-
сти совместно с коммерсантами
открыли огромные свиноком-
плексы по производству сви-
нины. И тут началось самое
страшное… Мало того, что сви-
нина с производств перекачана
гормонами, антибиотиками, хи-
мией и употреблять её НЕЛЬЗЯ,
так ещё и свинофермы стали
массово загрязнять дикую при-
роду.

Представьте себе: тонны
свиного дерьма вперемешку с
ядохимикатами! Куда это всё де-
вать? Естественно, начались
скандалы, люди в регионах
стали требовать прекратить за-
грязнение экосистем, но как
правило коммерсанты отделы-
вались штрафом.

И вот сейчас, благодаря уси-
лиям общества, УДАЛОСЬ ДО-
ДАВИТЬ одну из свиноферм,
которая в прямом смысле слова
УБИЛА ВСЁ ЖИВОЕ в реках Но-
восибирской области, сбрасы-
вая в них тонны свиного дерьма.
Павел Пашков

* * *
Александр Широкорад вы-

двинул идею в порядке укреп-
ления военного сотрудни-
чества РФ и КНР предоставить
Китаю авиационные и морские
базы на Курильских островах.
Это, по его мнению, с которым,
впрочем, можно согласиться,
«может реально успокоить
американских «ястребов»».
Свою статью, где он выдвигает
данное предложение, Широко-
рад назвал «Китайский флаг на
Курилах – нетривиальное ре-
шение». Мне же представ-
ляется, что более верным и
надёжным вариантом во всех
отношениях является триви-
альное решение – на Курилах и
остальной территории поднять
советский государственный
флаг. Н.С. Кузнецов

* * *
Пропаганда не делает из

людей идиотов, она изна-
чально на них рассчитана.
Бернард Шоу

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
США вышли на первое место

по поставкам нефти в Евросоюз
к концу 2022 года, в то время как
Россия сократила свою долю с
31% до 4%, сообщило во втор-
ник европейское статистиче-
ское агентство “Евростат”.

По его данным, в период с
последнего квартала 2021 года
до января 2022 года импорт
нефти из России оценивался в
районе 40-50 миллионов барре-
лей в месяц, что составляло, со-
ответственно, от 24 до 31%
общего импорта стран Евро-
союза. Доля США в то время со-
ставляла 10–13%. Примерно
такие же объемы нефти в ЕС по-
ставляли Казахстан и Норвегия.

* * *
Состояние российских мил-

лиардеров выросло с начала
года на $16,35 миллиарда.

По данным рейтинга Blo-
omberg Billionaires Index (BBI),
больше всех заработал совладе-
лец ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов
— его состояние выросло почти
на 4 миллиарда, превысив 19
миллиардов долларов.

Всего рейтинг BBI включает в
себя 500 богатейших людей
мира, в него сейчас входят 22
гражданина России, а их общее
состояние на 1 мая составляет
279,88 миллиарда долларов.

* * *
Правительство России засек-

ретило треть своих бюджетных
расходов – это беспрецедентный
показатель – Bloomberg со ссыл-
кой на данные единого портала
бюджетной системы.

На 24 марта засекреченные
расходы составили 2,4 трлн руб-
лей ($31 млрд), что в два раза
больше, чем за аналогичный пе-
риод в прошлом году. Согласно
мнению собеседников Blo-
omberg, такой рост указывает на
увеличение расходов, связан-
ных с войной.

* * *
Продажи седельных тягачей

из Китая выросли в 100 раз.
По итогам четырёх месяцев

2023 года в России было реали-
зовано 10,5 тыс. новых седель-
ных тягачей – на 44% больше,
чем за тот же период прошлого
года. Об этом сообщают экс-
перты агентства «АВТОСТАТ».
При этом на долю тягачей из
Китая пришлось 66% от общего
объема реализации, что со-
ставляет почти 7 тыс. единиц. И
это в 100 раз превышает ре-
зультат годичной давности (68
шт.). В свою очередь, продажи
КамАЗа упали на 46%, а Урала –
на 54%.

* * *
В 2022 году спрос на специа-

листов со знанием китайского
языка в российских компаниях

вырос на 70% по сравнению с
2021 годом. В январе-марте
2023-го показатель также вырос
на 42% в годовом выражении. Об
этом говорят данные сервиса по
поиску работы HeadHunter.

Всего за 2022 год российские
компании разместили 7,6 тыс. ва-
кансий, где в требованиях для со-
искателей было указано знание
китайского языка. По оценкам He-
adHunter, это на 45% больше ито-
гов 2019 года и на 70% больше
результатов 2021-го.

* * *
Китайская платежная си-

стема UnionPay, которая подава-
лась в качестве альтернативы
прекратившим работать в Рос-
сии Visa и MasterCard, не оправ-
дала надежд.

По состоянию на начало мая
2023 года только у семи российских
банков, выпускающих китайские
карты, они работали за границей.
Платежная система опасается вто-
ричных санкций со стороны ЕС и
США, поэтому не исключено пол-
ное прекращение сотрудничества с
российскими банками.

* * *
Ракетно-космическая от-

расль РФ стареет и находится в
не очень хорошем финансовом
и кадровом состоянии, заявил
гендиректор Роскосмоса Юрий
Борисов, выступая на марафоне
«Знание. Первые».

Politkrem

К О Р ОТК О

правился добровольцем на Дальне-
восточный фронт. В 1922 году И. Уткин
стал репортёром иркутской газеты
«Власть труда». Позднее газету пере-
именовали в «Восточно-Сибирскую
правду». На страницах этой газеты
были напечатаны его первые стихи. По
его инициативе и при его активнейшем
участии в Иркутске появилась первая
советская молодёжная газета «Комсо-
молия», которая впоследствии стала
называться «Советская молодёжь». 

Иосиф Уткин работал в губернском
комитете комсомола секретарём ком-
сомольской газеты, политруком у до-
призывников. Принимал активное уча-
стие в Иркутском литературно-худо-
жественном объединении (ИЛХО) и
ежемесячном журнале «Красные
зори», который с 1923 года стал изда-
ваться в Иркутске. В 1924 году по пу-
тёвке комсомола как наиболее до-
стойный из молодых журналистов был
послан учиться в Москву, в институт
журналистики. Он покинул Иркутск в
возрасте 21 года и больше никогда не
возвращался в этот город. В 1924 –
1925 гг. стихи Иосифа Уткина были на-
печатаны в московских журналах «Ого-
нёк», «Прожектор» и «Смена».

Комсомольская песня
Мальчишку шлёпнули в Иркутске.
Ему семнадцать лет всего.
Как жемчуга на чистом блюдце,
Блестели зубы
У него.
Над ним неделю измывался
Японский офицер в тюрьме,
А он всё время улыбался:
Мол, ничего «не понимэ».
К нему водили мать из дому.
Водили раз,
Водили пять.
А он: – Мы вовсе не знакомы!.. –
И улыбается опять.
Ему японская «микада»
Грозит, кричит: – Признайся сам!.. –
И били мальчика прикладом
По знаменитым жемчугам.
Но комсомольцы
На допросе
Не трусят
И не говорят!
Недаром красный орден носят
Они пятнадцать лет подряд.
…Когда смолкает город сонный
И на дела выходит вор,
В одной рубашке и кальсонах
Его ввели в тюремный двор.
Но коммунисты
На расстреле
Не опускают в землю глаз!
Недаром люди песни пели
И детям говорят про нас.
И он погиб, судьбу приемля,
Как подобает молодым:
Лицом вперёд,
Обнявши землю,
Которой мы не отдадим!

1934

Уткин пишет прекрасную лирику, но
постоянно возвращается к граждан-
ской поэзии. В литературе тридцатых
витает предчувствие новой войны. Пи-
шутся стихи Уткиным, конечно же, о
Гражданской, они как песни певучие,
почти народные:

Песня об убитом комиссаре
Близко города Тамбова,
Недалеко от села,
Комиссара молодого
Пуля-дура подсекла.
Он склонялся,
Он склонялся,
Падал медленно к сосне
И кому-то улыбался
Тихо-тихо, как во сне.
Умирая в лазарете,
Он сказал:
– Ребята… тут
Есть портрет… Елизавета –
Эту девушку зовут.
Красным гарусом расшитый –
Вот он, шёлковый кисет!
Ну, так вы ей… напишите,
Что меня…

в помине нет…
Мы над ним
Не проронили
Ни единого словца.
Мы его похоронили
Честь по чести, как бойца.
Но тамбовской ночью тёмной,
Уцелевшие в бою,
Мы задумались,
И вспомнил
Каждый девушку свою…
…Я хотел бы, дорогая,
Жизнь свою прожить любя.
Жить – любить.
И, умирая…
Снова вспомнить про тебя!..

1935
Поэт часто провидец. Смерть кон-

чено же ходит рядом на войне, дышит
в лицо, нашёптывает. И вот такие стихи
1936 года:

На Можайском шоссе
Не люблю – если сыро и гнило.
Красотой этих мест покорён,
Для своей односпальной могилы
Я бы выбрал Можайский район.
Мне сподручно: семейные козы,

Холм зелёный да речка вдали…
Уступите мне, люди колхоза,
Если можно, немного земли.
Говоря без стыда и зазнайства,
Честный лирик, не шалопай,
В коллективном советском хозяйстве
Я имею свой маленький пай.
Мне не надо «паккардов» очкастых,
Стильных дач…
Я прошу об одном:
Отведите мне скромный участок
В две сосны под зелёным холмом.
Это мало. И, думаю, это
Не испортит природы красот.
А засеете? Сердце поэта
Снова честным зерном прорастёт.
Не имея других капиталов,
Это сердце, питавшее стих,
И при жизни собою питало
Современников славных моих.

1936
И вот такое стихотворение 1941 года:

Я видел девочку убитую…
Я видел девочку убитую,
Цветы стояли у стола.
С глазами, навсегда закрытыми,
Казалось, девочка спала.
И сон её, казалось, тонок,
И вся она напряжена,
Как будто что-то ждал ребёнок…
Спроси, чего ждала она?
Она ждала, товарищ, вести,
Тобою вырванной в бою, –
О страшной, беспощадной мести
За смерть невинную свою!

1941
А вот уже и предчувствие Победы:

Весна в Москве
Ещё вчера ты видел сам
Зимы холодные приметы.
А нынче взмыла к небесам
Стрижа певучая ракета.
Над древним городом кружа,
Ликует маленькая птица.
И звонкие круги стрижа
Звучат, как праздник, над столицей.
Как будто, скинув снежный наст
И хлынув в синеву густую,
Природа на день раньше нас
Победу нашу торжествует.

1944

Игорь ГРАФОВ

Окончание статьи 
«СТРИЖА ПЕВУЧАЯ РАКЕТА».

Начало на 7 стр.

26 июня 2017 года в либеральных кру-
гах Москвы случился очередной приступ
истерии. А дело всё в том, что решением
ректората главного юридического ВУЗа
страны – Московской Государственной
Юридической Академии им. Кутафина на
здании учебного заведения была восста-
новлена мемориальная табличка (фото).

На самом деле табличку установили ещё
в 1949 году, и много лет спустя она была де-
монтирована. Долгое время она пролежала
в здании Академии, “извлечена
откуда-то из подвала”, по словам
Михаила Барщевского, и вот
летом 2017 года вернулась на
своё законное место.

Пресс-центр Юридической
Академии заявил, что мемори-
альная доска с упоминанием
имени Сталина была установ-
лена в первом зале универси-
тета «в соответствии с
постановлением Совета ми-
нистров РСФСР от 30 августа
1960 года №1327 “О дальней-
шем улучшении дела охраны
памятников культуры в
РСФСР”», согласно которому
было предписано отметить
«зал, в котором выступал Ста-
лин Иосиф Виссарионович».

Также было дано разъясне-
ние, что «данный нормативный
акт в настоящий момент дей-
ствует и прямо предписывает
обозначение зала как памят-
ника культуры местного значе-
ния, подлежащего охране».
Получается, что ректорат учеб-
ного заведения только лишь ис-
полнил законное требование!

Что тут началось! Решение
руководства ВУЗа, как того и
следовало ожидать, вызвало
гневное возмущение многих
его выпускников, которые тут
же принялись собирать под-
писи под петицией светлоликой
российской интеллиген-
ции с требованием немедленно
убрать табличку.

Очень эмоционально отреагировал
знаменитый российский адвокат Генри
Резник, в былые времена с большим удо-
вольствием появлявшийся на экранах те-
левизоров, с которых нам его позицио-
нировали чуть ли не как самого выдающе-
гося российского юриста. В знак протеста
Генри Маркович тут же подал в отставку с
должности профессора МГЮА. Вот что
написал возмущённый адвокат в своём
блоге на сайте одной из запрещённых
ныне радиостанций:

“Сталин – это антиправо. И в честь
могильщика ПРАВА – главной ценности
современной цивилизации – памятная
доска устанавливается в храме юриди-

ческой науки. Нет, увольте. Это край. Из
числа профессоров МГЮА выбываю”.

– Свой бурный протест выразили и
известные своим либерализмом и нелю-
бовью в народе сотрудники Высшей
Школы Экономики (ВШЭ), которые
громко заявили:

“Пока эта доска висит в здании
МГЮА, ни один сотрудник кафедры не
будет участвовать в научных и иных ме-
роприятиях, проводимых академией”.

Автор этих строк с угрозами бойкота
– профессор и член Президентского со-
вета по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Илья Шаб-
линский. Понятно, что у таких лю-
дей, как Генри Резник и Илья Шаблин-
ский, свои представления об основах
гражданского общества, где непременно
должна превалировать либеральная по-
зиция и, получается, можно и пренеб-
речь правами человека, если его взгляды
не согласуются с либеральной пове-
сткой. Да и с действующими государст-
венными постановлениями можно не
считаться, коль уж они так неприятны за-
служенным и уважаемым юристам!

– Генри Резника и сотрудников ВШЭ
поддержал и другой известный адвокат,
представитель правительства в Консти-
туционном суде Михаил Барщевский.

“Понятно, что пока табличка висит, ни
на какие встречи со студентами, мастер-
классы и так далее, конечно, я не приду.
Когда я учился в этом институте, у меня
было несколько профессоров, которые
прошли сталинские лагеря”.

– Однако реакция Генри Марковича
Резника не слишком по-
трясла руководство учебного
заведения, которое опубли-
ковало сообщение следую-
щего содержания:

“Университет уважает пози-
цию Генри Марковича Резника,
не желая при этом вступать с
ним в полемику. Уход никак не
скажется на учебном процессе,
поскольку он занимал 0,1 ставки
профессора”.

А что же Генри Маркович? 
А Генри Маркович никак не мог
угомониться и разразился гнев-
ной тирадой, в которой активно
напирал на либеральные
штампы о Сталине – тиране и
душегубе, о “тройках” и ГУЛАГе,
сетовал на то, что мы до сих пор
не оправились от “последствий
социалистической законности”.

– В этой связи напрашива-
ется вполне резонный вопрос:
а так ли хороши, по мнению
господина Резника, реально-
сти капиталистической закон-
ности и чьи интересы она
защищает?

Что ещё сказал о Сталине
господин Резник? А сказал он
ещё вот что – и это покажется
весьма интересным:

Сталин для, минимум, трёх
последних поколений превра-
тился в миф о сильном и мудром
правителе. Его имя – персони-
фицированная форма обще-
ственной критики, недовольства
нынешним положением вещей.

А Иосиф Виссарионович – это не миф,
он действительно был сильным и мудрым
правителем, о чём господину Резнику
могут рассказать в своих воспоминаниях
самые выдающиеся исторические лично-
сти, такие, например, как Черчилль, Мао
Цзэдун, Шарль де Голь, Рузвельт и многие
– многие другие... А уж “недовольства ны-
нешним положением вещей” в россий-
ском обществе предостаточно! Потому и
число тех, кто положительно оценивает
личность Сталина и его деятельность в ка-
честве государственного руководителя,
из года в год становится всё больше!

ЧТО-ТО БЫЛО

ДАНТЕС
Нет, жив Дантес. Он жив опасно,
Жив, вплоть до нынешнего дня.
Ежеминутно, ежечасно
Он может выстрелить в меня.
Его бы век назад убила
Священной пули прямота,
Когда бы сердце, сердце было
В нём,
А не пуговица та!
Он жив, и нет конца дуэли,
Дуэли, длящейся века,
Не в славной бронзе,
В жалком теле
Ещё бессмертен он пока.
Бессмертен, похотливо,жадно
Бессмертен всласть,
Шкодливо, зло.
Скажите: с кем так беспощадно
Ему сегодня повезло?
Он всё на свете опорочит
Из-за тщеславья своего.
О, как бессмертно он хохочет –
Святого нету для него!
Чьё божество, чью Гончарову,
Чью честь
Порочит он сейчас?
Кого из нас он предал снова,
Оклеветал кого из нас?
Он жив. Непримиримы мы с ним.
Дуэль не место для речей.
Он бьёт. И рассыпает выстрел
На дробь смертельных мелочей.
Дантесу – смерть.
Мой выстрел грянет
Той пуле пушкинской вослед.
Я не добью – товарищ встанет.
Поднимет хладный пистолет.

Николай ДОРИЗО

ЛИБЕРАЛЬНОЕ КУДАХТАНЬЕ


